
Почему ни один российский город 
не попал в сотню самых дорогих 

мегаполисов мира? - 13:00 (мск)

А у нас дешево 
и душевно!

20% зарплат в России 
получают 
в конвертах

Продолжение на стр. 14 �Читайте на стр. 6 - 7 �

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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В России хотят сделать 
ремейки 30 советских 
фильмов

Продолжение на стр. 14 �

Хорошо 
переснятое 
старое

Ольга РОДИНА

8 июля Жанне Фриске 
исполнилось бы 50 лет.

В это трудно поверить, но экс-солистки 
группы «Блестящие» Жанны Фриске нет 
с нами уже девять лет. Певица скончалась 
от глиобластомы - редкой опухоли голов-
ного мозга  - 15 июня 2015 года после 
нескольких лет тяжелой борьбы с неду-
гом… Накануне юбилея «Комсомолка» 
созвонилась с отцом певицы Владимиром 
Борисовичем Фриске.
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Читайте на стр. 3 �

Звезда 
по имени 
Жанна

Наталья ВАРСЕГОВА

Россия может 
поставить 
очередной 
рекорд 
по экспорту 
продовольствия.

Аналитическое кредит-
ное рейтинговое агентство 
(АКРА) прогнозирует, что 
экспорт российской сель-
скохозяйственной продук-
ции в этом году может пре-
высить $45 млрд. В 2023 
году наш аграрный экспорт 
составил $43,5 млрд, в 
2022-м - $41,3 млрд.

Основные импортеры 
российского продоволь-
ствия - страны СНГ, Север-
ной Африки, Ближнего Вос-
тока и Юго-Восточной Азии.

- Главные экспортные 
продукты - зерно, расти-
тельное масло и рыба. Эти 
продукты производятся в 
стране с большим излиш-
ком. Подрастают также 
объемы экспорта мяса, 
молочных продуктов и кон-
дитерских изделий, - рас-
сказывает директор Центра 
агропродовольственной по-
литики Российской акаде-
мии народного хозяйства 
Наталья Шагайда.

 
Влияет на сельское хо-

зяйство и потепление кли-
мата.

- Благодаря этому увели-
чивается число регионов, 
где выращивают озимые. 
А технологии позволяют 
нивелировать негативное 
влияние климата, даже за-
сухи, - поясняет эксперт. 

Еда - это новая нефть
Валентин АЛФИМОВ

В Госдуме одобрили 
наказание 
за плохое содержание 
домашних животных.

Кошки и собаки не должны 
содержаться в скотских усло-
виях, решил думский Комитет 
по госстроительству и законо-
дательству и постановил: ре-
комендовать парламенту при-
нять законопроект, который наложит 
штрафы на тех, кто не соблюдает тре-
бования к содержанию своих питомцев. 
Это не уголовное преступление, а ад-
министративное. На первый раз инди-
видуальным предпринимателям грозит 

штраф 5 тысяч рублей, в случае 
повторного нарушения - до 10 ты-
сяч. У граждан ставки ниже: 1,5 

тысячи рублей для первого раза и 3 
тысячи - если поймают второй раз. 

Важно, что эти требования каса-
ются тех, кто живет и в город-
ских квартирах, и в загородных 
домах. Штрафовать будут за 
плохие условия содержания 
домашних животных, если 

хозяева их неправильно выгу-
ливают (или вообще не выгуливают, 

например, собак). Накажут и тех, кто на-
рушает правила выгула «потенциально 
опасных собак» (а таких есть целый спи-
сок пород), и даже тех хозяев, которые 
«используют своих домашних животных в 
коммерческих целях». 

Но трогать ее не моги!
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Почему 
так много 
и чем это 
опасно.
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ОБЩЕСТВО
Только по-русски: 
в России предлагают 
ограничить 
использование 
иностранных слов

ЭКОНОМИКА
Банки приостановили 
выдачу семейной 
и IT-ипотеки. 
Как быть 
заемщикам

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 09.07.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

Александр ГАМОВ

Президент России 
встретился 
с премьер-
министром 
Венгрии Виктором 
Орбаном.

Более трех часов 
длилась в пятницу, 5 
июля, встреча в Крем-
ле Владимира Путина 
с премьер-министром 
Венгрии Виктором Ор-
баном. Российский 
президент назвал эти 
переговоры «весьма 
насыщенными».

- У нас состоялся 
действительно по-
лезный, откровен-
ный разговор как по 
актуальным аспек-
там двусторонне-
го взаимодействия, 
так и, естественно, 
по острым вопросам 
международной и ре-
гиональной повестки 
дня, включая ситуа-
цию и вокруг Украи-
ны, - заметил Влади-
мир Путин. - Господин 
премьер-министр рас-
сказал о своих недав-
них встречах в Киеве, 
где он выступил с ря-
дом предложений и, в 
частности, с призывом 
прекратить огонь, что-
бы создать условия для 
начала переговоров с 
Россией. Мы всег-
да были и остаемся 
открытыми для об-
суждения политико-
дипломатического 
урегулирования. Од-

нако с противной 
стороны слышим о 
нежелании решать во-
прос таким способом. 
Спонсоры Украины 
продолжают пытаться 
использовать эту стра-
ну и ее народ в каче-
стве тарана, жертвы в 
противостоянии с Рос-
сией.

По словам Путина, 
украинская власть не 
допускает мысли о 
прекращении боевых 

действий в том числе и 
потому, что в этом слу-
чае придется отменить 
военное положение и 
провести выборы. При 
этом шансы победить 
на них для киевско-
го режима близки 
к нулю.

У России между 
тем есть конкретные 
мирные инициативы. 
Они были изложены 
на встрече с руковод-
ством МИДа 14 ию-

ня и предполагают 
нейтральный статус 
Украины, ее демили-
таризацию и вывод 
украинских войск из 
Донбасса и из новых 
российских регионов.

- Это должно быть 
не просто перемирие 
или временная при-
остановка огня, - за-
явил Владимир Пу-
тин, - не какая-то 
пауза, которую киев-
ский режим мог бы 

использовать, чтобы 
восстановить потери, 
перегруппировать-
ся и довооружиться. 
Россия выступает за 
полное и окончатель-
ное завершение кон-
фликта.

- Я сказал господину 
президенту, что Евро-
пе нужен мир, - отме-
тил, в свою очередь, 
Виктор Орбан. - За 
последние два с поло-
виной года мы поня-
ли, что без диплома-
тии, без каналов связи 
мы не достигнем ми-
ра. Мир не наступит 
сам по себе, ради не-
го нужно работать. Я 
благодарен господину 
президенту за откры-
тую и честную беседу.
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Владимир ПУТИН:

Наша страна выступает 
за полное и окончательное 
завершение конфликта

 ■ ИНИЦИАТИВА 

Наталья ВАРСЕГОВА

В России усилят борьбу 
с серыми симками.

Чтобы купить SIM-карту и офор-
мить на себя телефонный номер, 
нужно обязательно предъявить 
паспорт. Это если действовать по 
закону. Но, увы, Россия наводнена 
серыми симками. «Серыми» такие 
карты называют, потому что они не 
оформляются официально на свое-
го владельца. Чем с удовольствием 
пользуются разного рода негодяи 
- от мошенников до террористов.

Продаются такие симки, как пра-
вило, в интернете. Но до сих пор 
еще можно встретить торговцев в 
подземных переходах или других 
людных местах.

Теперь за нелегальные симки вла-
сти намерены взяться всерьез. В 
парламенте обсуждается законо-
проект, который позволит принять 
дополнительные меры для борьбы с 
распространением нелегальных SIM-
карт. Вплоть до введения уголовной 
ответственности за их продажу. К 
ответственности могут привлекать и 
операторов мобильной связи.

Кроме того, предполагается 
ограничить доступ к нашим SIM-
картам для иностранных граждан. 
Иностранцы, которые захотят заве-
сти симку с российским номером, 
должны быть «идентифицированы 
по широкому спектру признаков» - 
в частности, зарегистрироваться в 
Единой биометрической системе.

Также будет запрещено оформ-
лять более 10 абонентских номеров 
на одного человека.

- Давайте разделять понятия. Сим-
ки, пользователи которых не актуа-
лизировали персональные данные 
из договора по оказанию услуг свя-
зи с оператором, начали блокиро-
ваться по требованию Роскомнадзо-
ра с 2024 года, - прокомментировал 
инициативу председатель Комитета 
Гос думы по информационной поли-
тике, информационным технологиям 
и связи Александр Хинштейн.  - 
Регулятор получил возможность 
блокировки еще в конце 2020 года, 
когда нами были приняты поправки 
к закону «О связи». Законопроект, 
уже принятый в первом чтении, ре-
шает две другие проблемы.

Какие именно? Во-первых, по сло-
вам Хинштейна, абоненты смогут 
контролировать через «Госуслуги», 
какие телефонные номера оформ-
лены на их паспорта, и блокировать 
подозрительные. Во-вторых, новый 
закон позволит навести порядок в 
вопросе оказания услуг мобильной 
связи для иностранцев в России.

Сим-карты 
станут 
прозрачнее

После встречи 
Виктор Орбан 
и Владимир 

Путин провели 
совместную пресс-

конференцию.

Валентин АЛФИМОВ

Знаменитую 
выставку, 
прошедшую 
на ВДНХ, 
растиражируют 
по стране.

Выставка «Россия» - всё! 
Закрылась. В последний день 
Владимир Путин приехал 
на ВДНХ, чтобы встретиться 
с ее работниками. 

И это, пожалуй, одна из 
немногих встреч главы го-
сударства, где говорил не 
он, а его собеседники: и 
директор выставки-форума 
Наталья Виртуозова, и 
ее сотрудники (и работники 
павильонов, и представите-
ли охраны, в общем, все), и 

даже журналисты, которые 
освещали работу форума. 
Они рассказывали, как все 
прошло - сколько народа по-
сетило ВДНХ за это время 
(выставка работала с 4 ноя-
бря 2023 года), что удалось 
сделать, как проходила эта 
работа. Если в двух словах 
передать содержание всех 
этих выступлений и эмоции 
«россиян»: все было велико-
лепно. 

И это чистая правда - об 
этом говорят отзывы прак-
тически всех посетителей 
«России». 

И такое грандиозное ме-
роприятие ушло в историю? 
Видимо, нет.

- Предлагаю создавать фи-
лиалы национального центра 
«Россия» во всех регионах. 

Готовы стать пилотом, - обра-
тился к главе государства гу-
бернатор Ставрополья Вла-
димир Владимиров. - Очень 
прошу поддержать. Думаю, 
я не один такой умный, но 
мы бы очень хотели, чтобы 
вы поддержали наше пред-
ложение.  

- Нам есть что показать. 
Нам есть чем гордиться. Но 
это не все. Важно красиво 
и талантливо это преподне-
сти. Вам это удалось. Спаси-
бо большое, - обратил Путин 
к собравшимся. - Конечно, 
нужно создать условия, что-
бы сам нерв того, что делает 
страна, чем она живет и че-
го добивается, был показан. 
Поэтому мы договорились, 
что национальный центр бу-
дем создавать - это решено. 

И будем делать это и в ре-
гионах. Хотелось бы, чтобы 
это было так же ярко, как 
и было здесь. 

«Нам есть что защищать», 
-  закончил встречу прези-
дент. И отметил, что сейчас 
особенно важно показать 
это и донести не только до 
россиян, но и до всех наших 
доброжелателей, которых в 
мире очень много. 

А московская часть вы-
ставки «Россия» подошла 
к концу. Огромный форум 
на ВДНХ должен был за-
крыться еще 12 апреля, 
но он пользовался такой 
огромной популярностью 
среди посетителей со 
всей страны, что Путин 
решил его продлить до 
8 июля.

«Россия» появится во всех регионах
■ ТРИУМФАЛЬНЫЙ ФИНАЛ
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А в субботу 
«КП» получила 

эту награду 
за материалы 

о выставке 
«Россия». 
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 ■ ВОПРОС ДНЯ

Какие советские фильмы 
нам стоит переснять?
Светлана ЖУРОВА, олимпийская чемпионка, 
первый зампред Комитета Госдумы 
по международным делам:

- Имеет смысл переснять фильмы, которые благодаря 
современным технологиям могут раскрыться по-новому. 
Например, исторические. Вот «Броненосец «Потемкин»  - 
представляете, как он будет смотреться с современными 
спецэффектами? А «Человек-амфибия» - море, подводные 
съемки... Такие фильмы в новом ключе придутся по душе 
молодежи.

Сергей МАРКОВ, политолог, 
директор Института политических 
исследований:

- Надо переснимать картины о наших героях: Суворов, 
Александр Невский, князь Владимир... Серию таких филь-
мов сняли по прямому приказу Сталина. Нужно было, чтобы 
сознание народа строилось вокруг этих героев. И сейчас 
это нужно, поэтому нужны эти фильмы в новой стилистике.

Владислав ГОЛОВИН (позывной «Струна»), 
участник СВО, Герой России, капитан:

- Не вижу смысла переснимать советские фильмы, их 
нужно популяризировать. Я люблю фильм «Офицеры», он 
очень сильно на меня повлиял. Разве можно его переснять? 
Там сохранена история, любая попытка сделать заново его 
только испортит. Снимать нужно что-то новое.

Александр ОЛЕШКО, актер, 
телеведущий:

- Не трогайте советское кино! Нужно в школе изучать 
фильмы, которые хотят переснимать. Вот садятся ученики 
с учителями в школьном кинозале, смотрят и обсуждают 
«Балладу о солдате». Тогда школьники будут знать, что роди-
лись в стране с великим кинематографическим наследием.

Александр СНЕГУРОВ, историк, 
заслуженный учитель России:

- Ремейк - это совершенно новое произведение, он не до-
стигнет эффекта оригинала. Ведь молодежь воспринимает 
старые фильмы как документальное кино, у ремейков этого 
не будет. Вот раскрасили «Семнадцать мгновений весны», 
получился словно новый фильм. Надо показывать молодым 
ребятам старые фильмы, но не навязывая, чтобы не было 
отторжения.

Михаил ГРУШЕВСКИЙ, пародист и шоумен:
- Я бы «Иронию судьбы...» переснял. Потому что мне очень 

жалко Ипполита. Интеллигентнейший человек, надежный, 
заботливый, подарки дарит… А для него все совсем грустно 
заканчивается. Можно было подыскать ему другую партию 
вместо Нади. Чтобы и для него у фильма был счастливый конец.

Культурные прожекты

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анастасия 
ПЛЕШАКОВА

НОВОЕ - 
ЭТО ХОРОШО 
ПЕРЕСНЯТОЕ СТАРОЕ

«Летят журавли», 
«Александр Невский», 
«Кортик» - эти и мно-
гие другие советские 
фильмы предлагает 
переснять Минпрос-
вещения (подробнее см. 
«Кстати»). Все ради 
«сохранения историче-
ской памяти и форми-
рования патриотизма». 
Письмо со списком из 
30 таких картин по-
ступило в Союз кине-
матографистов РФ от 
Департамента кинема-
тографии и цифрового 
развития Министерства 
культуры России.

Но не фильмами 
едиными: Минпрос-
вещения предложи-
ло экранизировать 15 
произведений рус-
ской литературы: 
«Севастопольские 
рассказы» Льва Тол-
стого, «Похождения 
жука-носорога» Кон-
стантина Паустовско-
го, «Матренин двор» 
Александра Солже-
ницына, «Яблочный 
Спас» Евгения Носова 
и другие. 

Позже Минпросве-
щения РФ уточнило, 
что перечень не окон-
чательный и создан для 
обсуждения: «В Мин-
культуры был передан 
список шедевров оте-
чественного кинема-
тографа, знакомство с 
которыми представля-
ется важным для вос-
питания юного поко-

ления. Предложение 
также содержит идею 
возможной экрани-
зации произведений 
классиков с использо-
ванием современных 
средств отечественного 
кинематографа».

«ЛЮБАЯ КОПИЯ 
ХУЖЕ ОРИГИНАЛА»

Мы обсудили идею 
Минпросвещения с ре-

жиссером, гендиректо-
ром «Мосфильма» Ка-
реном Шахназаровым.

- Карен Георгиевич, 
как вам список из 30 со-
ветских фильмов, под-
ходящих для патриоти-
ческих ремейков?

- В этом списке пре-
красные советские 
фильмы, а некоторые 
из них - просто вели-
кие. Но хочется спро-
сить чиновников, ко-
торые выступили с 
инициативой: где они 
сегодня найдут Бон-
дарчука, Калатозова 
или Эйзенштейна? Ме-
ня поражает не столько 
безрассудство подоб-
ных идей, а то, как лег-

ко мы расписываемся в 
своей творческой бес-
помощности. Можем 
делать только повторы! 
Это очень плохой сим-
птом для нашего вре-
мени - признание, что 
сегодня мы не можем 
родить свежие идеи. 
Вообще любой ремейк 
считаю бессмысленной 
затеей. Всегда получа-
ется хуже оригинала. 
Я не отрицаю заслуги 
советского кинемато-
графа. Но сегодня на-
до воспитывать моло-
дежь на современных 
примерах. Нельзя жить 
только идеями, заслу-
гами и победами про-
шлых лет.

- Зачем нужны ремей-
ки, когда у вас на «Мос-
фильме» идет непрерыв-
ная реставрация лучших 
советских фильмов?

- Уже более 200 зна-
ковых кинокартин XX 
века отреставрирова-
ли. Фильмы прошли 
реконструкцию, вос-
становление, оциф-
ровку. У них появил-
ся современный цвет 
и звук. Их можно 
бесплатно смотреть 
в онлайн-кинотеатре 
«Мосфильма» mosfilm.
ru/cinema. Мы делаем 
субтитры на иностран-
ных языках. Их уже 
посмотрели десятки 
миллионов людей во 
всем мире.

Шесть самых 
известных 
ремейков 

и их судьба
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ОПРОС «КП»
РЕМЕЙКИ КАКИХ СОВЕТСКИХ 
ФИЛЬМОВ ВЫ ХОТЕЛИ БЫ УВИДЕТЬ?

Опрос проведен среди подписчиков «КП» в соцсетях. 
Участие приняли 8,6 тысячи человек.
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да16% «В бой идут одни старики»

16% «Александр Невский»
14% «Cемнадцать мгновений весны»
9% «Судьба человека»
9% «Они сражались за Родину»
7% «Летят журавли»
5% «Освобождение»
4% «Два бойца»
4% «Горячий снег»
16% Другие варианты 
            («Кортик», «Война и мир» и т. д.)

Ремейк 
пленительного 
счастья

1967 2014

Некоторые 
советские фильмы 

уже пересняты 
в новое время. 

Слева - 
«Кавказская 
пленница...» 

Леонида Гайдая, 
а рядом - жалкая 

копия, выпущенная 
10 лет назад 

и провалившаяся 
в прокате.

• «Александр Невский» (1939 год)
• «Во имя Родины» (1943)
• «Иван Грозный» (1944)
• «Солдаты» (1956)
• «Летят журавли» (1957)
• «На графских развалинах» (1957)
• «Хождение за три моря» (1958)
• «Судьба человека» (1959)
• «Сережа» (1960)
• «Донская повесть» (1964)
• «Альпийская баллада» (1965)
• «Время, вперед!» (1965)
• «Сильные духом» (1967)
• «Война и мир» (1967)
• «Зеленые цепочки» (1970)
• «Горячий снег» (1972)
• «Кортик» (1973)
• «Как закалялась сталь» (1973)
• «Великое противостояние» (1974)
• «Звезда пленительного счастья» (1975)
• «Обелиск» (1976)
• «Сотников» (1976)
• «Восхождение» (1976)
• «Шопен, соната номер два» (1978)
• «Ярославна, королева Франции» (1978)
• «Юность Петра» (1980)
• «В начале славных дел» (1980)
• «Звездопад» (1981)
• «Русь изначальная» (1985)
• «Завтра была война» (1987)
• «Красное вино победы» (1990) Дм
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КСТАТИ ОГЛАСИТЬ ВЕСЬ СПИСОК? 
ПОЖАЛУЙСТА!

Какие картины предлагается переснять

Какие советские картины уже пересняты и 
как их принял зритель, а что из классики пере-
снимают прямо сейчас? 

Читайте об этом на сайте KP.RU и в одном из 
ближайших номеров!
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В России хотят 
переснять десятки 

советских фильмов, 
чтобы воспитать 

молодежь.
А нужно ли?



Россия
www.kp.ru4  09.07.2024 

Александр БОЙКО

Спецслужбы России пресекли 
угон на Украину 
стратегического 
бомбардировщика 
Ту-22М3, способного 
нести ядерное оружие.

$3 МИЛЛИОНА 
ЗА ПРЕДАТЕЛЬСТВО РОДИНЫ

Об этой громкой и красивой опе-
рации отчиталась ФСБ - в понедель-
ник с самого утра пошли сообщения 
о «пресечении очередной попытки 
украинских спецслужб» угнать из 
России за границу дальний страте-
гический бомбардировщик Ту-22М3.

Обратите внимание на слово «оче-
редной», мы к этому еще вернемся.

Ну а на этот раз украинская раз-
ведка пыталась завербовать россий-
ского военного летчика. Обещали $3 
миллиона и гражданство Италии. 
«Всего-то» надо было перелететь гра-
ницу и посадить самолет на Украине.

ФСБ демонстрирует кадры пере-
счета пачек долларов, которые при-
слали российскому летчику с Украи-
ны. Да-да, переслали именно кадры, 
а не сами деньги. Но куча из этих 
пачек смотрится внушительно.

УГРОЖАЛИ СЕМЬЕ
А началось все с угроз семье 

летчика.
Вот как об этом рассказывает сам 

пилот: «Написал в Телеграм не-
известный. Ни морали, ни этики. 
Сразу начал с угроз моим близким 
родственникам. Требовал поджечь 
авиатехнику, дать данные по самоле-
там: бортовые номера, техническое 
состояние... Он даже не скрывал, что 
из украинских спецслужб. Предста-
вился Павло. Предложил угнать са-
молет. Не просто самолет, а дальний 
ракетоносец-бомбардировщик - но-
ситель ядерного оружия».

В случае отказа украинский «Пав-
ло» угрожал расправиться с дочерь-
ми и женой пилота.

Летчик, естественно, доложил 
обо всем командованию.

И тогда в дело вступили уже рос-
сийские спецслужбы - они начали 
ответную «игру».

По ее ходу ФСБ «вскрыла при-
частность спецслужб стран НАТО 
к подготовке угона самолета».

Во-первых, пролет Ту-22М3 да-
же в сторону Украины не скроешь. 
Это не какая-нибудь иголка в небе.

Во-вторых, на 30-летних супру-

гов - летчика и его жену - в Киеве 
быстро изготовили паспорта. Они 
стали гражданами Италии с фами-
лией Голуб. А вот потом вдруг вы-
яснилось, что вывезти их собирались 
сначала в Польшу по «карте поляка», 
а затем в Молдову.

Понятно, что в Польше и Италии 
как минимум об этой операции зна-
ли. А возможно, и участвовали?

ДЕНЬГИ «РАСПИЛИЛИ» ЗАРАНЕЕ
Нашему пилоту пришлось поуча-

ствовать в переписке с агентами ино-
странных разведок. От непрофессио-
нализма украинских «агентов 007» 
русский пилот до сих пор находится 
в крайнем недоумении.

Сначала все было красиво. $3 мил-
лиона, паспорта Италии. Но потом 
для летчика почему-то открыли счет 
в польском банке, куда якобы пе-
ревели все доллары. А потом жене 
летчика, которую сделали 35-летней 
итальянкой Аленой Голуб, присла-
ли... «карту поляка».

«Зачем она нам? - задался вопро-
сом летчик. - А выясняется, что до-
говор обслуживания счета в банке 
оформлен на Украине. Смешно: 
деньги на счете якобы есть, а про-

верить их наличие можно, лишь 
лично посетив польский банк. Что 
за бред? Выписки из банка все кри-
вые. Суммы не сходятся.

На этом бред не кончился. Даль-
ше моя семья должна была выле-
теть в Турцию, где их встретили 
бы эти хлопцы, а оттуда почему-то 
в Молдову, а затем - на Украину. 
Хотя сначала речь шла о Европе... 
Выглядело все неправдоподобно. 
Впрочем, какая разница? Они хоте-
ли деньги просто украсть и держать 
у себя. Потом эти хлопцы пошли 
ва-банк и решили развеять мои 
сомнения - прислали итальянские 
паспорта...»

А когда пилот спросил, почему в 
отчетах фигурирует сумма на 30% 
больше, чем ему обещана, он полу-
чил обескураживающий ответ: это 
доля задействованных в операции 
хлопцев.

ОТВЕТНАЯ «ИГРА»
Зачем спецслужбам России по-

надобилась ответная «игра»? Не 
только для того, чтобы потянуть 
за ниточки и узнать всю информа-
цию об исполнителях и заказчиках 
угона.

Удалось узнать время и место 
встречи с украинскими спецслуж-
бами (в том числе высокими чи-
нами ГУР ВСУ) нашего «перебеж-
чика». Его ждали на аэродроме 
Озерное под Житомиром.

Похоже, готовили пресс-кон-
ференцию. Дырочки под ордена 
за успешную операцию. Карманы - 
под доллары, которые «попилили» 
между собой заранее.

Но вместо бомбардировщика с 
перебежчиком на аэродром Озер-
ное прилетели русские ракеты.

Невидимый фронт
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Прерванный полет в ад
ЕЩЕ БЫЛ СЛУЧАЙ...

Вместо краденого 
самолета 
прилетели ракеты
Александр КОЦ

Похожая история произошла еще в июле 
2022-го. Потому ФСБ и говорит, что сегод-
няшняя попытка угона Ту-22 «очередная». 
Тогда СБУ планировала угнать у России бом-
бардировщик Су-24. Участие в разработке 

операции принимал и агент британской MI6 
«расследователь» болгарин Христо Грозев. 
Он нанял курьеров, которые должны были 
передать деньги завербованному летчику.

Планировалось, что для вывода из строя 
других членов экипажа он использует кло-
фелин. В качестве награды предателю обе-
щали паспорта стран ЕС, деньги, жилье и 
безбедную старость.

Самолеты планировалось посадить на 
секретном аэродроме Канатово в Киро-
воградской области Украины. Вот только 
всю операцию точно так же негласно вела 
ФСБ. Выяснив координаты аэродрома, 
чекисты передали данные военным. А те 
вместо самолетов отправили в Канатово 
несколько крылатых ракет.

СБУ тогда немедленно нашла крайнего. 
Им назначили Романа Червинского (при-
частного, кстати, по некоторым данным, к 
подрывам «Северных потоков»), который 
якобы по собственной инициативе пытал-
ся договориться с российским пилотом о 

краже самолета. Пилот заявил, что согласен 
перейти на сторону Украины, и это позволило 
Москве получить данные о размещении на 
аэродроме самолетов ВСУ. Ракетный удар 
России уничтожил не только технику, но и 
командира воинской части вместе с подчи-
ненными.

Очевидно, Киев не планирует отказываться 
от этой схемы. Угон такого самолета, как 
Ту-22, стал бы самой громкой перемогой 
Зеленского за последние месяцы.

...И ЕЩЕ

Судьба предателя
Александр БОЙКО

Летчик, который все же согласился 
угнать вертолет, не успел потратить свои 
«30 сребреников», его нашли мертвым

В прошлом году у СБУ и ГУР все же уда-
лась похожая операция. 28-летний россий-
ский капитан Максим Кузьминов перегнал на 
Украину вертолет Ми-8 в обмен на 500 тысяч 
долларов. Западные спецслужбы назвали 
эту операцию «Синица». И участвовали в ней 
напрямую, проложив для Ми-8 свободный от 
ПВО маршрут пролета через границу.

Лишь ближе к передовой вертолет Кузьми-
нова засекли. И открыли стрелковый огонь. 
Пилот был ранен в ногу. Но сумел посадить 
вертолет в Харьковской области и убежал 
от экипажа. Он не сумел уговорить товари-
щей пойти на предательство. Они приняли 
неравный бой с украинским спецназом и 
предпочли погибнуть.

Потратить обещанные полмиллиона долла-
ров Кузьминов не успел. В феврале 2024 года 
неизвестные расстреляли его в Испании на 
частной вилле.

Полиция нашла в теле предателя 6 пуль. 
Но опознание шло тяжело - после стрельбы 
Кузьминова несколько раз переехали авто-
мобилем.
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Летчик, которого, пытались 
завербовать, рассказал об этом 
прямо на фоне 
своего Ту-22М3 
(видео смотрите 
на нашем 
сайте KP.RU). 

Переписка с украинским 
вербовщиком из смартфона 
российского пилота. Видно, 
как идет торговля по сумме 
«награды за предательство».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

В НАТО зовут 
«Вспышкой»

Советский и российский дальний сверх-

звуковой ракетоносец-бомбардировщик 

с крылом изменяемой стреловидности 

Ту-22М3, который в НАТО называют Backfire 

(«Вспышка»), стоит на вооружении нашей 

армии с 1976 года. Ту-22М - один из самых 

засекреченных авиапроектов СССР времен 

холодной войны.
Скорость «Вспышки» - до 2300 км/ч. 

Притом что с полным вооружением 

42-метровый самолет весит 126 тонн!

Экипаж ракетоносца - 4 человека.

Вооружение - 9 крылатых ракет, 18 бомб 

ФАБ-500 или 4 гиперзвуковых «Кинжала».

На вооружении России находится более 

50 Ту-22М. 
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Западные политики - это лю-
ди, для которых все, что ни по-
падает им в глаза, - божья роса. 
С западным обществом ситуация 
несколько иная. Оно не может в 
открытую просто взять и отка-
заться от цивилизационных цен-
ностей, гуманности, прав человека 
и всего остального. До сих пор за-
падные СМИ усиленно кормили своих 
потребителей фейками и откровен-
ным враньем про «злодейства плохих 
русских», про «воровство унитазов» и 
«русских мародеров», рисуя украинских 
боевиков ВСУ и иностранных наемни-
ков чуть ли не «рыцарями без страха 
и упрека». Но бесконечно долго врать 
все же невозможно, и правда начинает 
просачиваться в западное общество и 
даже в самые «авторитетные» и ве-
дущие СМИ.

New York Times опубликовала рас-
сказ одного из таких наемников, 
немецкого медика Каспара Гроссе, 
который служил в разведроте ино-
странных наемников Chosen Company 
(«Избранная рота»), входящей в состав 
59-й бригады ВСУ.

Со слов немца, наемники его роты 
неоднократно расстреливали русских 
солдат, которые сдавались в плен. Он 
рассказал о как минимум двух слу-
чаях, хотя отметил, что таких было 
гораздо больше. В августе 2023 года 
один из российских военных, попав-
ших в плен, «на смеси английского и 
русского» попросил помощи у отряда 
иностранных наемников и объявил, 
что сдается. Один из наемников, грек 
с позывным «Зевс», в ответ выстрелил 
ему в живот, после чего другой, амери-
канец с позывным «Казак», закончил 
эту историю, «сделав контрольный 
выстрел».

ТАКИЕ У НИХ ЗЕВСЫ
В другом случае все тот же «Зевс» 

сбросил гранату с дрона в сдавшегося 
в плен российского военного, который 
был убит в результате ее взрыва. На-
емники из этой роты неоднократно 
обсуждали расправы над российскими 
солдатами в общем чате роты.

Газета также опубликовала странич-
ку из дневника, на которой присут-
ствует следующая запись: «Сегодня 
мой хороший друг осознанно убил 
пленного, который сидел связанный 
в блиндаже. В затылок».

New York Times сообщила, что из-
дание также располагает перепи-
сками солдат этой роты наемников-
иностранцев, в которой они 
обсуждают эти и другие убийства.

А в Праге на уходящей неделе 
начался суд над 27-летним чехом 
Филиппом Симаном, который в 
конце марта записался в украин-
ский добровольческий батальон 
«Карпатская Сечь» и был в соста-
ве этого подразделения направлен 
в «освобожденную от российских  
войск» злосчастную Бучу. Чеха судят 
за наемничество, по обвинению в 
котором его могут осудить макси-
мум на 5 лет, но неожиданно на суде 
всплыло то, что Симан еще и зани-
мался мародерством. Он вернулся 
с Украины в Чехию с золотыми и 
серебряными слитками, с чужими 
кольцами и другими украшениями, 
которые он снимал с трупов украин-
ских солдат и с убитых гражданских. 
Не гнушался и грабить людей и до-
ма, в которые заходил, и не видит в 
этом ничего особенного, потому что 
«так делали все».

ЭТО ОН ТАК О СЕМЬЕ 
ЗАБОТИЛСЯ

- Я приехал не за тем, чтобы 
красть, но раз уж дело пошло так, 
то ладно, - говорит Симан на видео-
записи, которую прокурор предъя-
вил суду в качестве улики. Тем не 
менее  обвинения в мародерстве он 
отрицает.

- Неправда, что я воспользовался 
своим положением для мародер-
ства, - сказал он судье в ответ на об-
винение и объяснил, что им двигало 
желание всего лишь позаботиться о 
своей семье и обеспечить ее.

При этом он признался, что впер-

вые увидел на Украине и убийство, и 
изнасилование. Не факт, что он сам 
не участвовал. Потому что еще инте-
реснее другое его признание. В том, 

что подразделение, в котором 
он служил, совершало престу-
пления в отношении местного 
мирного населения.

- Мы были законом. Так нам 
сказали, - объяснил он в суде, 
что делал в Буче. - Мы были по-
лицией, мы были судом, мы бы-
ли и расстрельным отрядом, раз 
уж на то пошло.

Это было в Буче, напомню 
я еще раз. В которой спустя 
неделю или две после ухода 
рос сийских войск вдруг нео-
жиданно на обочинах дорог по-
явились многочисленные тру-
пы  местных жителей - мирных 
граждан.

Наверное, после такого при-
знания излишне спрашивать, 
кто это сделал. Нам давно уже 
понятно, что эти наемники, за-

щитники «западных цивилизацион-
ных ценностей» - это в подавляющем 
большинстве своем мародеры, на-
сильники, грабители и убийцы. Но 
Западу не помешало бы расспросить 
чеха и его «коллег» поподробнее. 
Может, хоть что-нибудь в мозгах 
встало бы на место.

  Александр ГРИШИН,  

  обозреватель «КП»   

Последние новости 
о спецоперации 
на Украине - 
на сайте KP.RU

Американская газета 
New York Times  
опубликовала  

исповедь «дикого  
гуся» на Украине:  

они убивают пленных,  
мародерствуют 

и издеваются 
над женщинами.
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Наемники с Запада едут на Украину на «сафари на русских»,  
но очень быстро либо сами превращаются в добычу,  

либо (если повезет выжить) становятся обычными мародерами и убийцами. 

Иностранные наемники 
расстреляли просившего 
о помощи российского солдата
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Владимир МАЗЕНКО

В 1990-е годы зарпла-
ты людям нередко вы-
давали не деньгами, а 
продукцией, которую 
выпускало предприя-
тие. Работаешь, к при-
меру, на мыловаренном 
заводе - получай жало-
ванье мылом. Работа-
ешь на мясокомбина-
те - колбасой. Это если 
повезло. Сотрудникам 
целлюлозно-бумажных 
комбинатов зарплату 
могли выдать и руло-
нами сами понимаете 
чего. Поэтому зарпла-
те живыми деньгами, 
пусть даже и в конвер-
те, люди радовались как 
манне небесной.

Времена сейчас дру-
гие. А вот зарплаты в 
конвертах остались. 
По данным Росстата, 
«скрытый» фонд оплаты 
труда (ФОТ) в 2022 году 
составил 19,5% от обще-
го объема оплаты труда 
наемных работников. 
В «скрытый» ФОТ вхо-
дят не только зарплаты 
в конвертах, но и прочие 
теневые доходы. Кто-
то, например, неофи-
циально карбюраторы 
в гараже чинит, кто-
то устраивается дачи 
строить, кто-то овощи 
собирает - и за это по-
лучает деньги, которые 
государство не видит. 
Казалось бы, ну и пусть 
себе не видит, его про-
блемы. Но, оказывается, 
деньги мимо кассы - это 
головная боль не только 
государства, но и самих 

граждан. Какую опас-
ность таит в себе теневая 
занятость и можно ли с 
ней бороться?

ГДЕ БОЛЬШЕ 
ТЕНЕВИКОВ

9,6 млн человек - та-
ков, по данным Мин-
труда, реальный объем 
теневой занятости в 
России на конец 2023 
года. Если вспомнить, 
что, согласно подсчетам 
Росстата, число работа-
ющих россиян состав-
ляет 72 млн, получается, 
что в тени предпочита-
ют оставаться более 13% 
трудоспособного насе-
ления страны. Хотя как 
предпочитают… Мно-
гие из тех, кто оформ-
лен неофициально или 
получает деньги в кон-

верте, с удовольствием 
устроились бы на работу 
как положено - соглас-
но Трудовому кодексу 
и на белую зарплату. 
Только вот многие ра-
ботодатели нанимать 
сотрудников по закону 
не спешат...

- С точки зрения эко-
номики теневая заня-
тость - это когда человек 
осуществляет трудовую 
деятельность, никак не 
фиксируя этот статус 
формально. Офици-
ально мы можем рабо-
тать либо по трудово-
му договору, либо по 
гражданско-правовому 
(если выполняешь разо-
вый заказ. - Ред.), либо 
в статусе самозанятого - 
всё! Остальное - это и 
есть теневая занятость, - 

объяснил «Комсомоль-
ской правде» профессор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
Александр Сафонов.

По словам эксперта, 
наибольшее распро-
странение это явление 
получило в торговле.

- И это не только 
уличная торговля, - по-
ясняет Александр Сафо-
нов. - Неофициально 
трудоустроенные есть 
и в крупных торговых 
сетях, нередко это ми-
гранты. А чтобы про-
веряющие не приди-
рались, какую-то часть 
таких сотрудников мо-
гут оформить, скажем, 
на четверть ставки. Или 
используют аутсорсинг 
персонала - это когда по 
документам люди чис-

лятся в одной организа-
ции, а на деле работают 
в другой. К такому спо-
собу крупные работода-
тели прибегают, чтобы 
избежать ответственно-
сти за нарушения трудо-
вого законодательства.

Теневая занятость так-
же широко распростра-
нена в логистических 
центрах, курьерских 
службах, общественном 
питании, строительстве 
(см. «Конкретно»).

- Но помимо полно-
стью теневой занято-
сти, есть еще и частич-
но теневая - это когда 
человек трудоустроен 
официально, но боль-
шую часть зарплаты 
ему платят в конвер-
те, - объясняет про-
фессор Сафонов. - Это 
широко применяется в 
промышленности, и с 
этим сложнее всего бо-
роться.

ПРИЧИНА ТУТ ОДНА
Неофициальное тру-

доустройство и выплаты 
в конвертах - прямое на-
рушение законодатель-
ства, за которое могут 
привлечь к администра-
тивной ответственности 
(ст. 15.11 КоАП РФ), на-
ложить серьезные штра-
фы, а в редких случаях 
(если сокрытые суммы 
налогов будут призна-
ны крупными) наруши-
телям может грозить и 
уголовная ответствен-
ность (ст. 199 УК РФ).

Почему же работода-
тели все равно рискуют?

- Причина тут одна, - 
объясняет Александр 
Сафонов, - желание 
руководителей орга-
низаций максимально 
сократить расходы, то 

есть платить государству 
меньше налогов.

О чем конкретно 
идет речь? Дело в том, 
что с зарплаты каждо-
го официально трудо-
устроенного сотрудника 
работодатели платят по-
доходный налог (13%) 
и страховые взносы 
(30%) - речь идет о пен-
сионном, медицинском, 
социальном страхова-
нии. Но если нанять со-
трудника неофициально 
или полуофициально, 
часть денег выплачивать 
ему серой зарплатой, то 
и платить государству 
нужно меньше.

Но не будем все ва-
лить на работодателей. 
Многие граждане и са-
ми не стремятся связы-
вать себя формальными 
отношениями с государ-
ством и платить со своих 
доходов налоги. Кто-то 
печет тортики на заказ, 
кто-то сдает кварти-
ру, а уж что творится в 
гаражно-строительных 
кооперативах (ГСК), где 
порой половина площа-
дей бывает отдана под 
фабричное производ-
ство - мебели, пластико-
вых окон, строительных 
конструкций… И редко 
кто из гаражников све-
тит гос ударству свои 
доходы - все это часть 
той самой теневой эко-
номики (см. «Личный 
опыт»).

НЕ БИЗНЕС, 
А ПРОМЫСЕЛ

Серьезный анализ так 
называемой гаражной 
экономики провели в 
2016 году исследовате-
ли Александр Павлов и 
Сергей Селеев. По ре-
зультатам работы они 
при поддержке Фонда 
поддержки социальных 
исследований «Хамов-
ники» даже выпустили 
книгу, которую так и 
назвали - «Гаражники». 
Авторы изнутри изучи-
ли работу организован-
ных на базе ГСК про-
мыслов в 60 городах и 
поселках. Согласно их 
выводам, большинство 
гаражников - это ремес-
ленники, которые за-
няты промыслом и ни-
как не хотят вступать в 
какие-либо отношения 
с государством.

Разные регионы спе-
циализируются на раз-
ных видах промыслов. 
В Ульяновске, напри-
мер, особенно развито 
гаражное мебельное 
производство. Здесь, 
по оценке главы мест-
ной региональной 
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Многим 
кажется, что 

работать на себя 
и не платить налоги 
выгодно. Но на деле 
устойчивый бизнес 

нелегальным трудом 
не построишь, а все 

социальные гарантии 
потеряешь.

О своем опыте запуска 
«гаражного бизнеса» 
и о том, почему выбор 
в конечном итоге пал 
на работу по найму, 
«Комсомолке» рассказал 
Александр П.

- Образование у меня техническое, 
но работал я наемным работником 
не по специальности. Зарабатывал 
средне, но хотелось самостоятель-
ности, - поделился с «КП» Александр.

В итоге свой выбор он остановил 
на ремонте авто, а конкретно - уда-
лении вмятин на автомобилях без 
покраски. 

Чтобы научиться новому для себя 
ремеслу, Александр поехал в Мо-
скву. Уроки, как нетрудно догадать-
ся, проходили на территории ГСК, 
и обучение там организовали такие 
же гаражники. В помещениях были 
оборудованы классы, а в сервисном 

центре на первом этаже как раз и 
удаляли те самые вмятины клиентам.

- Думаю, что именно обучение и про-
дажа новичкам оборудования прино-
сили основной доход этим ребятам, - 
считает Александр. - За необходимые 
для удаления вмятин инструменты я 
отдал им больше 100 тысяч рублей 
(это было лет 10 назад), а двухнедель-
ное обучение обошлось в 65 тысяч.

Вернувшись домой, Александр купил 
для работы гараж в ГСК за 270 тысяч 
рублей. Рекламу не давал - только раз-
местил объявление о своих услугах на 
заднем стекле машины.

- Сначала заказов было мало, - вспо-
минает Александр. - Прорыв случился 
после того, как надпись на стекле мо-
ей машины заметили «сервисмены» - 
владельцы крупных автосервисов с 
прикормленной клиентурой. Им было 
выгодно сотрудничать со мной. Во-
первых, они могли включить в спи-
сок своих услуг удаление вмятин без 

покраски. Во-вторых, я платил им в 
среднем 50% стоимости каждого вы-
полненного заказа.

Александр все же ушел с основного 
места работы, чтобы целиком посвя-
тить себя гаражной работе, совмещать 
было трудно. Но самостоятельное пла-
вание успеха ему в итоге не принес-
ло - он вернулся на работу по найму.

- Гараж - это огромное количество 
проблем,  - вспоминает Александр.  - 
Там нет водоснабжения, канализации, 
отопления. А зимой надо еще чистить 
подъезды к гаражу - иначе клиенты 
до тебя не доберутся. А сервисным 
центрам половину заработанного надо 
отдать, получается невыгодно. И никог-
да не знаешь, что будет в следующем 
месяце - сможешь ли заработать хотя 
бы 50 тысяч рублей. То густо, то пусто. 
В итоге я решил вернуться в наем. 
Тут все-таки и постоянный оклад, и 
стабильность, оплачиваемые больнич-
ные и отпуск.

 ■ ЛИЧНЫЙ ОПЫТ

Я в гаражники пошел - развернулся и ушел

Какие опасности 
таит в себе 

неофициальное 
трудоустройство 

и можно ли 
с этим бороться.

Бой с тенью теневой      занятости
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ассоциации мебельщи-
ков, «в «мебельных» га-
ражах занято до 40 ты-
сяч человек», - пишут 
авторы «Гаражников». В 
Саратове, по их наблю-
дениям, 85% видимой 
гаражной деятельности 
связано с авторемонтом, 
а в Самаре и Казани га-
ражные производства 
являются основными 
поставщиками гвоздей, 
сетки-рабицы, тротуар-
ной плитки и бетонных 
блоков.

- В «гаражной эко-
номике» занято огром-
ное количество людей, 
которые по-прежнему 
не склонны взаимо-
действовать с госу-
дарством, - рассказал 
«Комсомольской прав-
де» один из соавторов 
книги - журналист и 
социолог Александр 
Павлов. - Но это со-
всем не значит, что все 
они теневики. Там есть 
и ипэшники, и само-
занятые. Но самозаня-
тость оформляют обыч-
но только в том случае, 
если гаражнику нужно 
принимать безналичные 
платежи. Например, 
когда среди клиентов 
появляются какие-то 
крупные организации. 
Есть еще одна причина: 
если на твою карту физ-
лица регулярно падают 
платежи от клиентов, то 
банк может начать бло-
кировать ее и иници-
ировать проверку. Здесь 
тоже поможет оформле-
ние самозанятости.

ЧТО С ЭТИМ ДЕЛАТЬ
Государство, конеч-

но, старается бороться 
с теневым сектором. 
Ведь это прямые по-
тери для бюджета. По 
оценкам агентства «На-
циональные кредитные 
рейтинги», из-за нефор-
мальной занятости го-
сударство каждый год 
недосчитывается около 
3 трлн рублей.

В прошлом году, по 
данным Минфина, бы-
ло выявлено 795 тысяч 
граждан, трудоустро-
енных неофициально, 
это на 20% больше, чем 
в 2022 году. Особенно 
заинтересованы в этом 
регионы, потому что 
значительная часть ре-
гиональных бюджетов 
формируется из нало-
гов на доходы физлиц 
(НДФЛ), которые пла-
тят за своих сотрудни-
ков добросовестные 
работодатели. Поэто-
му там создают комис-
сии из представителей 
ФНС, Социального 
фонда, прокуратуры, 
МВД, профсоюзов, 
задача которых - вы-
являть организации, 
которые практикуют 
неформальную заня-

тость. При желании 
обнаружить нарушите-
лей несложно, но мно-
гие эксперты сомнева-
ются, что изжить или 
серьезно сократить 
теневую занятость се-
годня реально.

Кто-то, наверное, 
скажет: в стране дефи-
цит кадров - сотрудни-
кам есть из чего выби-
рать, и они уже могут 
диктовать условия ра-
ботодателям.

- В России милли-
оны людей заняты в 
бюджетной сфере - 
врачи, учителя, чинов-
ники, как они будут 
диктовать условия ра-
ботодателю? - говорит 
Александр Сафонов. - 
Да и многие предприя-
тия просто не могут уве-
личивать фонд оплаты 

труда - иначе они не 
смогут существовать. 
Конечно, выбор рабо-
чих мест для соиска-
телей сейчас стал раз-
нообразнее, в каких-то 
отраслях люди могут 
легко найти себе пред-
ложение получше, но не 
везде. И порой для улуч-
шения условий нужно 
сменить сферу деятель-
ности, но не все готовы 
резко менять профес-
сию.

Главный механизм 
борьбы с теневой за-
нятостью, по мнению 
эксперта, это анализ 

баланса доходов и рас-
ходов предприятий на-
логовыми органами, 
который позволяет 
выявить «дельту» между 
ними.

- Это работает во всем 
мире, - уверен Алек-
сандр Сафонов. - Но 
меры контроля нужно 
вводить мягко, посто-
янно замеряя темпера-
туру, чтобы не навре-
дить, иначе у нас бизнес 
в стране вообще вста-
нет. 

Нередко бывает так, 
что, когда предприятие 
выходит из тени, на-

логовики сразу дона-
числяют старые долги 
и устраивают проверки.

- Нужен закон, кото-
рый четко определит 
механизм «прощения в 
обмен на обеление», - 
считает Александр Са-
фонов. - Необходимо 
установить, что не долж-
ны делать налоговые ор-
ганы, если организация 
решает отказаться от се-
рых схем добровольно. 
И предприятия, и лю-
ди должны чувствовать, 
что выходить из тени им 
выгодно и это не сопря-
жено с рисками.

черный рынок труда

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

- Попытка легализовать теневую за-
нятость через самозанятость успеха не 
принесла. Стало только сложнее выяв-
лять теневиков, которые оформляются 
самозанятыми для отвода глаз, а на деле 
свои основные доходы не декларируют, - 
рассказал «КП» Александр Сафонов.  - 
Кроме того, институтом самозанятости 
начали ловко пользоваться работодатели, 
не подписывая с сотрудниками, как по-
ложено, трудовые договоры, а поощряя 
их оформлять самозанятость. Для пред-
приятий тут выгода очевидная  - снять с 

себя всю социальную ответственность за 
самозанятых сотрудников, которым можно 
не оплачивать больничные, не выплачивать 
пособия при увольнении и т. п. При жела-
нии им даже можно не заплатить - пусть 
потом в суде доказывают, что сделали 
порученную им работу.

По мнению эксперта, все эти риски нуж-
но было предвидеть с самого начала и 
вводить строго ограниченные формы для 
самозанятости, а также заранее продумы-
вать механизмы контроля. И законодате-
лям здесь еще явно есть над чем работать.

У самозанятости 
есть побочный эффект
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КОНКРЕТНО

Топ-10 сфер 
с самой 
высокой 
долей 
неофициально 
занятых

- Во-первых - сложность контроля. Например, 
в строительстве - объекты часто находятся далеко 
от больших городов, куда доедет не каждая инспекция. 
Во-вторых, занятые в этих сферах граждане часто 
и сами воспринимают эту деятельность как сезонную, 
временную, не стремятся выходить из тени 
и платить государству налоги. 
Например, в туризме, такси, доставке. 
И третья причина - в этих сферах высокий процент 
мигрантов, которых всеми правдами и неправдами 
убеждают, что им нет смысла оформляться 
официально - мол, социальные гарантии 
и пенсионное обеспечение все равно не светит, 
зачем тогда привлекать к себе лишнее внимание.

- Почему именно в этих сферах теневая занятость 
получила наибольшее распространение? - объясняет 
профессор Александр Сафонов. 

1

2

3

• Торговля
• Сфера услуг 
(ремонт квартир 
и авто, малярка, 
сантехника, 
электрика и т. п.)
• Строительство
• Общественное 
питание
• Доставка
• Логистика
• Такси
• Грузоперевозки
• Туризм
• Фитнес

Бой с тенью теневой      занятости



Татьяна ГУЩИНА 

Ставропольским семьям 
с большим стажем 
будут платить премии.

Крепкая, дружная семья - главная ценность в 
жизни. В преддверии Дня семьи, любви и вер-
ности во всех уголках России вовсю готовились 
к празднику. 

Как рассказал в своем телеграм-канале гу-
бернатор Ставропольского края Владимир Вла-
димиров, на стенде Ставрополья на выставке 
«Россия» в субботу, 6 июля, чествовали земляков 

из Предгорного округа, которые сумели создать 
крепкие семьи.

Александр и Ольга Белоносовы справили зо-
лотую свадьбу. У них двое детей, четверо внуков 
и большой трудовой путь за плечами. А позна-
комились они много лет назад в стройотряде.

Владимир и Надежда Подорога отметили 
изумрудную свадьбу - 55 лет. У них двое детей, 
четверо внуков и трое правнуков. Дочь работает 
в центре соцобслуживания, сын по примеру от-
ца стал военным.

- Достойные семьи - это пример для всех, - со-
общил губернатор. - Чтобы поддержать их, по-
ручил учредить краевую медаль «За сохранение 
семейных ценностей». Уже есть проект закона. 
Рассчитываю, краевая Дума инициативу под-
держит. С этого года хотим награждать супру-
жеские пары со стажем от 50 лет. К медали будет 
положена премия в 100 тысяч рублей.

Северный Кавказ
www.kp.ru
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 ■ СКОРАЯ ПОМОЩЬ

Из банкетного зала 
- в больницу
Данил ЮРКОВ 

16 человек 
отравились 
на свадьбе 
в Дагестане.

В дагестанском селе Ле-
ваши в пятницу, 5 июля, 
16 человек попали в боль-
ницу с отравлением после 
свадьбы. Накануне днем в 
банкетном зале проходил 
большой праздник. Гости 
ели и пили, а после почув-
ствовали себя неважно.

Празднование закончи-
лось поездкой в больницу 
и уголовным делом. По 
данным СУ СКР по ре-
спублике, после свадьбы 
в Левашинскую районную 
больницу поехали 16 чело-
век, 12 из них, в том числе 
семерых детей, госпитали-
зировали.

- Обратившимся оказана 
медицинская помощь, по-
ставлен предварительный 

диагноз «пищевое отравле-
ние», - рассказали в СКР.

Следователи после это-
го завели уголовное дело 
по пункту «б» части 2 ста-
тьи 238 УК РФ («оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности»). 
Сотрудники ведомства 
приехали в банкетный зал 
для проверки продукции. 
Вероятно, причиной от-
равления стала просро-
ченная еда.

Пока следователи уста-
навливают все причины 
и обстоятельства произо-
шедшего, прокуратура взя-
ла ход разбирательства на 
контроль.

- По итогам проверки 
будет рассмотрен вопрос 
о внесении актов проку-
рорского реагирования. 
Поставлен на контроль ход 
расследования возбужден-
ного по данному факту уго-
ловного дела, - уточнили 
в прокуратуре Дагестана.

 ■ ОБМАН

На прошедшей неделе мошенники 
украли у ставропольцев 
более 75 млн рублей
Алина КРАСНОБАЕВА 

Одной из жертв телефонных 
аферистов стал житель 
Александровского округа, 
который потерял более 
1,4 млн рублей.

Мошенники обманули жителей Ставро-
полья более чем на 75 млн рублей на про-
шедшей неделе. Так, очередной жертвой 
телефонных аферистов стал житель Алек-
сандровского округа. 

Мужчине позвонил злоумышленник и 
представился сотрудником банка. После 
этого мошенник сообщил, что на имя по-

терпевшего пытаются взять кредит, а затем 
предложил оформить займ, чтобы сберечь 
деньги, и перевести средства на якобы 
безопасный счет. Об этом сообщили в ГУ 
МВД по краю.

- Несмотря на то, что гражданин знал 
о подобных видах мошенничества, он по-
следовал рекомендациям злоумышленни-
ка и перевел на указанный счет более 
1,4 млн рублей, - говорится в сообщении 
ведомства.

В отношении злоумышленника завели 
уголовное дело по части 4 статьи 159 
УК РФ («мошенничество»). Полиция уста-
навливает личность и местонахождение 
афериста.

 ■ ВЕСТИ С ВОДОЕМОВ

С начала купального сезона 
на Ставрополье утонули 15 человек
Валерия КАРПЕНКО

Пятеро из них - 
дети. 

Такую плачевную ста-
тистику предоставили в 
краевом МЧС. 

Также в регионе 
продолжают искать 

15-летнего под-

ростка, который в день 
исчезновения купался 
в реке Кубань в Кочу-
беевском округе, когда 
оборвался провод ли-
нии электропередач.

- Больше всего огор-
чает то, что соблюдение 
элементарных правил 
безопасного поведения 
на воде помогло бы из-
бежать большинство 

трагедий, - говорится 
в сообщении мини-

стерства.

В чрезвычайном ве-
домстве напомнили, 
что купаться можно 
только на зарегистри-
рованных пляжах, не 
прыгать в воду на мели 
или в незнакомых ме-
стах, отказаться от игр, 
где надо хватать и удер-
живать другого под во-
дой. Также сотрудники 
МЧС призывают взрос-
лых  не оставлять детей 
без присмотра.
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65 тысяч  литров
Кроме того, 

выставка «Россия» 
стала площадкой для 
налаживания деловых и 
бизнес-контактов для 
развития Ставрополья. 
На стенде региона 
подписано более 
40 соглашений по всем 
отраслям экономической 
деятельности

В общей сложности ставропольскую экспозицию посетили 
3,5 млн человек 

Проехали 450 тысяч км интерактивного велотерренкура 
по Кавказским Минеральным Водам 

Собрали виртуальный рекордный урожай пшеницы 
в 1 миллион тонн на интерактивном комбайне

минеральной воды выпили гости 
стенда Ставропольского края на ВДНХ



Россия
www.kp.ru 9 09.07.2024 

ПОЖАРНЫЙ ПОЕЗД
В районе Северомуйска го-

рит тайга. Небо затянуло дым-
кой, запах гари щекочет нос. 
Почему горит - неизвестно. 
Может, злой умысел, но бо-
лее вероятно - случайность, 
может, кто-то бездумно вы-
бросил бычок из окна поез-
да или разбил бутылку в лесу, 
и осколки на солнце сработали 
как лупа.

Тайга встревожена. Живот-
ные ищут безопасное место. 
Рядом с нашим поездом не-
которое время скачет олень, 
потом скрывается среди де-
ревьев.

В мистической дымке 
мы прибываем на станцию 
Окусикан. Она стоит рядом 
со знаменитым Северомуй-
ским тоннелем - самым длин-
ным в России. Здесь дежурит 
ярко-красный пожарный по-
езд - он выезжает, если огонь 
подбирается близко к путям.

Пожары в тайге - обычное 
дело. И она научилась быстро 
затягивать раны. Уже на сле-
дующий год на месте черных 
проплешин - новая поросль.

РАБОТАЛИ 
НАСКВОЗЬ МОКРЫЕ

Сизую дымку немного рас-
сеяло ветром, когда приехали 
участники строительства Се-
веромуйского тоннеля. Его 
длина - 15 километров. Это 
самый сложный из всех объ-
ектов, которые есть на БАМе. 
Его строили долгих 26 лет. 
И все это время поезда шли 
в обход через горы. Первый 
путь был построен в начале 
 80-х. Поезда по нему подни-
мались на перевал с уклоном 
в 20 градусов.

- Поезд расцепляли, и че-
тыре электровоза толкали 
по два вагона, - вспоминает 
65-летний Владимир Улья-
нов. - А как вы хотели? Уклон 
большой!

Быстро пробить тоннель 
не получилось, поэтому 
к 89-му году построили еще 
один обходной путь - он на 
64 километра длиннее, с сер-
пантинами, виадуками и па-
рой небольших тоннелей. 
Но главный - Северомуй-
ский - рубить не закончили.

Владимир работал проход-
чиком в Бамтоннельстрое. 
Трудиться приходилось 
и день и ночь, отчего орга-
низм с трудом перестраивал-
ся (хотя в забое было темно 
всегда) - у горы оказалась 
сложная геология: разломы, 
обжигающая термальная вода 
и ледяная радоновая, выде-
ляющая радиоактивный газ. 
Работали в болотных сапо-
гах и все равно были мокрые 
насквозь, ведь вода лилась 
сверху. В тоннеле было душ-
но и шумно, чтобы не оглох-
нуть, приходилось вставлять 
вату в уши.

Сейчас Владимир на пен-
сии. У него ясные голубые 
глаза, как будто он хранил не-
бо прямо в них, работая в по-
стоянной темноте.

- Хорошо было. Работали 
дружно, не глядя на нацио-
нальности. Все праздники от-
мечали вместе, у кого какой: 
мусульманский Новый год, 
бурятский, русский, - улы-
бается он.

ПОМЕНЯЛ 
ВСЕГО ДВА БОЛТА

Мы едем по объездному пу-
ти на мотовозе. Путь извили-
стый и долгий.

- Между прочим, железно-
дорожный километр не всегда 
равен тысяче метров. Он мо-
жет быть как меньше, так 
и больше, - замечает историк 
железных дорог Сергей Сига-
чев.

- Как так?!
- Вот так. Сначала на маги-

страли расставляют таблички 
с расстоянием от первого ки-
лометра дороги до последне-
го. Но со временем путь могут 
срезать за счет нового тунне-
ля или моста, либо, наоборот, 

соорудить объезд. Не менять 
же из-за этого тысячи табли-
чек и графики движения! По-
этому отрезок пути меняется, 
но число километровых стол-
бов на нем оставляют прежнее.

Наш мотовоз постоянно по-
ворачивает, и стальные колеса 
со скрежетом трутся о рельсы. 
Из-за трения колеса быстро 
изнашиваются - стачиваются. 
Их приходится менять каж-
дый год.

Вид немного портит смог, 
снова наползающий на не-
бо, но когда мы подъезжаем 
к Чертову мосту, загадочная 
дымка кажется уместной. 
Этот мост ввели в эксплуата-
цию в 89-м году. У него особая 
репутация. Говорят, раньше 
машинисты грузовых поездов 
даже крестились, подъезжая 
к нему.

На самом деле конструкция 
уникальная - таких больше 
нет. Он стоит на легких двух-
ъярусных опорах над горной 
рекой Итыкит и кажется паря-
щим в воздухе. Высота - 35 ме-
тров, длина - 356. Чтобы мост 
не пострадал от землетрясе-
ния (а они тут бывают часто), 
его спроектировали так, что 

он может колебаться без ри-
ска. С непривычки эта тряска 
даже немного пугает.

Сейчас мост редко исполь-
зуется, как и весь обходной 
путь, - его задействуют, только 
если в Северомуйском тоннеле 
что-то ремонтируют. А так тут 
ходят только рабочие мотово-
зы вроде нашего.

- Очень надежный мост, - 
говорит мостовой мастер Баир 
Бадмаев. Он постоянно у него 
дежурит, следит за его сохран-
ностью. - Рассчитан на 100 лет. 
С гарантией! Выдержит земле-
трясение в 9 баллов, но такого 
у нас никогда не было, макси-
мум - 5.

Один из пожилых рабочих 
добавляет, что за 31 год работы 
поменял на мосту лишь 2 бол-
та. Чертов мост вообще не ло-
мается. А недавно прошел 
плановое обновление - вме-
сто устаревших деревянных 
шпал положили бетонные.

УЧАСТОК 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ 
РАЗГРУЗКИ

Станция Итыкит находится 
недалеко от Северомуйского 
тоннеля. Здесь досматривают 
проходящие поезда. Но и на 

другие дела время остается: 
два местных таланта рядом 
с платформой построили ма-
кет родного участка железной 
дороги. Здесь и Чертов мост, 
и въезд в Северомуйский тон-
нель, и станция с зоной транс-
портной безопасности, где со-
трудники изучают поезд.

Шлагбаумы, семафоры, зда-
ния, вывески - все это сделано 
из бытового сора - обрезков 
проволоки, пенопласта, ку-
сков коробок, старых детских 
игрушек. Но сделано с боль-
шой любовью и тщательно-
стью. Вертятся лопасти ве-
тряка, высоко над станцией 
летит самолет (точнее - укре-
плен на металлическом шты-
ре), на гору выполз медведь… 
Фигурки охранников и со-
трудников железной дороги 
вылеплены из пластилина, 
и в них легко угадываются 
конкретные железнодорож-
ники. По краям макет забот-
ливо обложен кусками таеж-
ного мха.

Охранники в шутку назы-
вают макет участком психо-
логической разгрузки. Скорее 
всего, он не переживет зиму - 
стоит под открытым небом, 
а климат тут суровый, но до 
осени будет радовать каждого, 
кто попадет на станцию.

Вот и нам повезло увидеть. 
А теперь  едем дальше, на вос-
ток.

Юбилейный поезд

Где «хранят небо» строители тоннелей 
и почему железнодорожный километр отличается 
от обычного. Продолжаем путешествие по БАМу.

Продолжение. Начало 
в номерах «КП» от 18, 21, 
25, 28 июня и 2 июля с. г. 

и на сайте KP.RU.

Народный 
музей БАМа - 
к 50-летию Байкало-
Амурской магистрали 
«Комсомолка» 
собрала фотографии 
и воспоминания
со всей страны на сайте

Продолжение следует.

Чертов мост всегда был овеян мистикой.

Владимир Ульянов 
прокладывал 

самый длинный 
Северомуйский тоннель.
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Баир Бадмаев 
следит за сохранностью 

Чертова моста.

ЧАСТЬ 6

Уже 50 лет «Комсомольская 
правда» рассказывает читателям 
про БАМ. Мы писали о трудовых 
подвигах и свадьбах на рельсах. Да-
же снаряжали в тайгу собственные 
агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, чтобы 
посмотреть, что происходит с гран-
диозным проектом. 
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на-АмуреКунерма

Бамовская
Ургал

Известковая
Волочаевка-2

Хабаровск

Советская
Гавань

БАМ

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

Северомуйск

Где «хранят небо» строители тоннелей Где «хранят небо» строители тоннелей 

Вечный 
Чертов мост
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

На каких зарубежных 
пляжах отдыхают 
этим летом наши 
туристы и сколько 
денег за это платят.

Сезон отпусков - в зените. 
Летом 2024 года за грани-
цей отдохнут 5,6 миллиона 
российских туристов - на 
16% больше, чем год назад. 
Таким прогнозом поделил-
ся вице-президент Ассоциа-
ции туроператоров России, 
генеральный директор ком-
пании Space Travel Артур 
Мурадян:

- Выездной туризм на-
ходится на подъеме. Мы 
наблюдаем тенденцию 
укрепления рубля, и про-
дажи растут.

- По-прежнему россий-
ский турист за рубежом 
крайне востребован и по-
прежнему за него идет 
борьба, - считает Алек-
сандр Осауленко, вице-
президент Российского 
союза туриндустрии, ди-
ректор Ассоциации «Тур-
помощь».

Проявляется это, на-
пример, в том, что ино-
странные авиакомпании 
открывают новые рей-
сы в Россию. Курортные 
страны, заинтересованные в 
наших отпускниках, вводят 
визовые послабления. За по-
следние несколько месяцев 
это сделали Шри-Ланка, Таи-
ланд и Вьетнам. 

На каких заграничных пля-
жах загорают россияне этим 
летом? И сколько денег за это 
платят? «КП» с помощью экс-
пертов туристического рын-
ка выбрала главные летние 
тренды.

ТУРЦИЯ 
И ЕЕ КОНКУРЕНТЫ

Турция - самый популяр-
ный и массовый зарубежный 
курорт. И это не новость, уже 
лет тридцать как отдых в сти-
ле «все включено» в Анталье и 
Мармарисе не оставляет ни-
каких шансов конкурентам. 

Нынешним летом, по про-
гнозам АТОР, на турецкое 
побережье слетают больше 3 
миллионов наших соотече-
ственников. Египет, Эмира-
ты, Таиланд и Китай вместе 
взятые не дотянут даже до 
миллиона.

- В Турции можно прекрас-
но отдохнуть как за 150 ты-
сяч рублей, так и за 2 - 3 мил-
лиона. Такая же история с 
Эмиратами и Таиландом. 
У состоятельных россиян 
по-прежнему номер один - 
Мальдивы, наряду с Сейше-
лами и Маврикием, - продол-
жает Артур Мурадян.

На всякий случай уточним: 

безоговорочное лидер-
ство у Турции только 
по сравнению с зару-
бежными курортами. 
Масштабы внутрен-
него туризма совсем 
другие. Один только 
Краснодарский край 
примет раз в шесть 
больше отдыхающих, 
чем турецкие «ол ин-
клюзивы». А в целом 
на российских курор-
тах проведут летний 
отпуск 48 миллионов путе-
шественников.

РЕЙСОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
- Хорошая тенденция этого 

года - стабилизация полет-
ных программ за рубеж, - уве-
рен Дмитрий Горин, вице-
президент Российского союза 
туриндустрии. - Это важно, 
так как перелет составляет 
50 - 70% стоимости турпаке-
та. Наши авиакомпании свой 
флот активно используют на 
международных маршрутах. 
В Турцию российские и ту-
рецкие перевозчики могут 
выполнять 1250 рейсов в не-
делю, как минимум из 17 ре-
гионов. Мы видим рост чис-
ла рейсов и в Египет - туда 
летают 6 авиакомпаний из 
12 городов, прошлым летом 
летали из восьми. 

В ТАИЛАНД НЕ ТОЛЬКО 
ЗИМОВАТЬ

Раньше в Таиланд летали 
в основном зимой. Сезон 
дождей для королевства в 
Юго-Восточной Азии штука 

условная, просто летом для 
россиян много пляжей по-
ближе и подешевле.

Та же история с ОАЭ и 
Египтом - туристов останав-
ливала нестерпимая жара в 
летние месяцы. Теперь нет. 
С Мальдивами - то же самое.

Причина простая: в низкий 
для этих стран сезон отели и 
авиакомпании делают скид-
ки. В итоге в том же Таиланде 
и Эмиратах можно отдохнуть 
бюджетнее, чем в Турции 
(см. «Цена вопроса»).

БЛИЖЕ - УДОБНЕЕ
Еще один тренд - все боль-

ше россиян путешествуют в 
страны ближнего зарубежья. 
Купаются в Черном море в 
Батуми. Отдыхают на Кас-
пийском побережье Казах-
стана и Азербайджана. Ле-
тают на озеро Иссык-Куль в 
Киргизии. Ездят на экскур-
сии по древним городам Гру-
зии, Армении, Узбекистана. 
Восторгаются горами Кавказа 
и Тянь-Шаня. В Белоруссии 
отдыхают на озерах и в сана-

ториях, гуляют по Минску, 
Витебску, Гродно. И да, про 
шопинг тоже не забывают.

Самая популярная из стран 
ближнего зарубежья - Абха-
зия. Хотя, справедливости 
ради, далеко не все ее гости 
реально проводят отпуск в 
Гагре или Пицунде, многие 
приезжают на экскурсию из 
Сочи одним днем.

Напомним: виза россиянам 
для поездки во все перечис-
ленные страны не нужна. 

СО СТЫКОВКОЙ? 
БЕЗ КРЕДИТКИ? 
НУ И ЧТО!

Нет прямых рейсов в те ме-
ста, где привыкли отдыхать до 
пандемии? Ну и что! В сорок 
с лишним стран самолеты из 
России летают. А оттуда - по 
всему миру. В качестве тран-
зитного хаба используют аэ-
ропорты Еревана, Стамбула, 
Дубая, Баку.

- Туристы привыкают к 
перелетам с пересадками - 
прямой рейс уже не являет-
ся определяющим фактором 
при выборе маршрута, - под-
тверждает Ирина Юрина, 
руководитель отдела по раз-
работке продукта туропера-
тора ITM Group. - К тому же 
стыковочные перелеты по-
зволяют провести при жела-
нии несколько дней в стране 
пересадки. У нас популярны 
стоповеры (такие остановки 
для пересадки. - Ред.) в сто-
лице Катара Дохе, в Сингапу-
ре, Маниле, Куала-Лумпуре 
и Бангкоке.

То же самое и с банковски-
ми картами.

- Путешественники спо-
койно относятся к невозмож-
ности платить картой «Мир» 
где-то за границей. Далеко 
не все при этом хотят замо-
рачиваться с иностранными 
карточками. В массе своей 
россияне везут с собой на 
отдых наличные доллары и 
евро. В Москве сейчас мож-
но купить и дирхамы ОАЭ, и 
тайские баты, - делится под-
робностями Артур Мурадян. 

СОВЕТ ЭКСПЕРТА

Понедельник - 
день дешевый

Вице-президент АТОР Артур Мурадян 
дал совет отпускникам, как сэкономить:

- Если выбирать «неудобные» дни для 
путешествия - то есть вылет в понедель-
ник и возврат в будний день  - будет 
дешевле, это действительно работает.
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Таиланд 
и Шри-Ланка 
разъяснили 
новые условия въезда 
для россиян
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ЦЕНА ВОПРОСА

• Абхазия  122  +10%
• Россия  130   +27%
• Таиланд  200   +3%
• Египет  206  +6%
• Турция  266  +8%

По данным группы 
компаний Слетать.ру. 

Рост 
цены 

по сравнению 
с прошлым 

годом

Средний 
чек за тур

на 9 - 11 дней
в июле

(тыс. руб.) 

Стоимость указана 
для двух человек, 
учтены отели 
разных категорий. 
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Сколько российских туристов 
отдохнут там с июня по август

По прогнозам Ассоциации 
туроператоров России.

...И У САМОСТОЯТЕЛЬНЫХ 
ПУТЕШЕСТВЕННИКОВ
Доля в общем объеме 
продаж авиабилетов 
за границу

• Узбекистан  18,7
• Азербайджан  14,7
• Турция  9,1
• Армения  8,9
• Белоруссия  8,5
• Казахстан  8,45
• Грузия  3,8
• Китай  1,6

По данным сервиса 
путешествий Туту
о продажах на летние месяцы. 
Часть пассажиров 
используют эти страны 
только для транзита.

• Турция  3 млн 120 тыс.
• Абхазия  1 млн 150 тыс.
• ОАЭ  300 тыс.
• Египет  260 тыс.
• Таиланд  220 тыс.
• Китай  100 тыс.
• Страны СНГ  90 тыс.
• Страны ЕС  70 тыс.
• Мальдивы  60 тыс.
• Куба  60 тыс.
• Шри-Ланка  45 тыс.
• Вьетнам  45 тыс.

%

РЕЙТИНГ КУРОРТОВ

САМЫЕ 
ПОПУЛЯРНЫЕ 
ЗАРУБЕЖНЫЕ 
МАРШРУТЫ 
У КЛИЕНТОВ ТУРФИРМ...

Ах, Анталья, 
жемчужина у моря!

Миллионы российских туристов 
едут в Турцию любоваться 
красотами.

Отдохни!
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Анна КУКАРЦЕВА

Профессор-кардиолог 
рассказал, как сердечникам 
и гипертоникам 
(а кто из нас не гипертоник?) 
пережить знойную неделю.

Синоптики обещают, что эта 
рабочая неделя снова будет жар-
кой, на градусниках будут цифры, 
близкие к рекордным и далекие  к 
климатической норме.

А в жару растет как число ин-
фарктов, инсультов, обострений 
хронических заболеваний, так и 
количество вызовов скорой к боль-
ным с гипертоническими кризами 
и аритмиями. 

Первый зам генерального директо-
ра НМИЦ кардиологии им. академи-
ка Е. И. Чазова Минздрава России, 
член-корреспондент РАН, доктор 
медицинских наук, профессор Фи-
липп Палеев рассказал о том, как 
сохранить хорошее самочувствие 
в жару пациентам из группы риска.

Минус кило в жару? 
Это не повод для радости

� Люди старше 75 лет.
� Одинокие люди.
� Те, кто проживает в экологически 

неблагоприятных зонах (например, рядом 
с автотрассой), на последних этажах вы-
сотных домов.

� Те, кто работает на улице, особенно 
если занимаются тяжелым физическим 
трудом (включая работу на огороде).

� Пациенты с хроническими заболе-
ваниями.

- Наличие практически любого хрониче-

ского заболевания, а также заболеваний, 
сопровождающихся диареей, рвотой или 
повышением температуры, - это дополни-
тельный риск во время жары. Это в наи-
большей степени доказано для больных с 
психическими нарушениями, в том числе с 
депрессией, сердечно-сосудистыми забо-
леваниями (ишемическая болезнь сердца, 
гипертония, сердечная недостаточность), 
бронхолегочными заболеваниями, сахар-
ным диабетом, нарушениями мозгового кро-
вообращения, - говорит профессор Палеев.
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Обезвоживание 
особенно 
опасно 

для детей 
и людей 

серебряного 
возраста. 

Не пейте 
из бутылок, 
забудьте 
про пирожки: 

7 важных правил пикника 
в жару - на сайте KP.RU

Обильное питье: 
не менее 2 литров 

жидкости в день (включая 
суп, фрукты, овощи и т. п).

- В жаркую погоду чело-
век должен пить, даже ес-
ли не испытывает жажды. 
Это особенно важно для 
пожилых людей, у них вос-
приятие жажды снижено, - 
отмечает Филипп Пале-
ев. - Людям, страдающим 
гипертонией, сердечной и 
почечной недостаточно-
стью, которые ограничива-
ют потребление жидкости, 
требуется особый, индиви-
дуальный контроль.

ВАЖНО! Быстрая поте-
ря в весе от одного кило-
грамма свидетельствует 
об обезвоживании, значит, 
необходимо увеличить по-
требление жидкости. Посо-
ветуйтесь с вашим врачом!

Что лучше пить 
и не пить.

Предпочтение отдавайте 
чистой воде, лучше столо-
вой минеральной, неслад-
ким сокам, морсам и ком-
потам, квасу, зеленому 
чаю.

Избегайте сладких, силь-
ногазированных, алкоголь-

ных напитков (включая 
пиво). Уменьшите потреб-
ление кофе.

Жарко - быть в по-
мещении, прохлад-

но - гулять.
Помните о сиесте, прово-

дите самые знойные часы в 
прохладе! Если в квартире 
тоже невыносимо - ищите 
острова прохлады: парки, 
музеи (там есть кондицио-
неры), социальные центры 
в крупных городах. Даже 
2 - 3 часа в прохладе по-
могут избежать сердечно-
сосудистых осложнений.

Кондиционер - не 
морозилка.

Кондиционер  - это пре-
красно, но его нужно ис-
пользовать правильно. 
Температура в помеще-
нии должна быть не ниже 
+25 градусов. А в сильную 
жару - только на 5 граду-
сов меньше, чем снаружи. 
Если «за бортом» +34, то 
дома держите +29. Боль-
шие перепады температу-
ры вреднее температурно-
го дискомфорта, особенно 
для пожилых людей.

Носите легкую 
светлую одежду 

из натуральных тканей. 
Помните о головном убо-
ре!

Чаще принимайте 
прохладный (не хо-

лодный!) душ, умывайтесь 
или обтирайтесь прохлад-
ной водой. На улице но-
сите спрей с термальной 
водой (или с обычной в 
пульверизаторе).

Ограничьте физи-
ческую нагрузку в 

жару  - даже обыч-
ную зарядку лучше делать 
при температуре не выше 
25 градусов, так что тре-
нировки и важные дела, 
требующие физических 
усилий, откладывайте на 
раннее утро или поздний 
вечер.

ВАЖНО! Срочно обра-
щайтесь к врачу при по-
явлении сильной головной 
боли, тошноты, рвоты, за-
торможенности или воз-
буждения, слабости в 
конечностях, нарушениях 
речи, боли за грудиной, 
учащенного аритмичного 
сердцебиения, затрудне-
нии дыхания, выраженной 
одышки при небольших на-
грузках.

Кому быть особенно осторожным

Правила безопасности, когда за окном +30
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• Ни в коем случае самостоятельно 
не отменяйте препараты. 
Ну и что, что на тонометре 
непривычно низкие цифры!
«Снижение артериального 
давления в жару - это нормальная 
адаптивная реакция и не требует 
никаких мероприятий, если 
не сопровождается такими 
симптомами, как головокружение 
и выраженная слабость. Если эти 
симптомы появились - обратитесь 
к вашему лечащему врачу», - 
предупреждает профессор Палеев.

КСТА
ТИ

ВАЖНЫЕ 
ПРАВИЛА 
ПО ПРИЕМУ 
ЛЕКАРСТВ

•  Уберите таблетки 
в холодильник. 
Медикаменты 
могут изменить 
свои свойства при 
температуре 
больше +25 градусов.

• Все решения, 
касающиеся изменения 
схем медикаментозного 
лечения в периоды 
жары, должны 
приниматься 
лечащим врачом!

• Не назначайте сами себе 
дополнительные 

препараты, в том числе 
мочегонные, если у вас 

отекли ноги, или аспирин. 
Все назначения должен 

делать только врач!
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В следующем году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Свободу Манолису Глезосу 
и Бежин луг сто лет спустя

Все выпуски 
рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 
на сайте KP.RU

1959
В 1958 году в Греции по ложно-

му обвинению в шпионаже в пользу 
СССР арестован известный антифа-
шист Манолис Глезос.

«Глезос обвиняет» - называется 
гневная публицистическая заметка 
на первой полосе.

«Эти снимки на днях сделаны в 
Афинах.

Так, в наручниках, Глезоса конвои-
ровали в афинскую военную тюрьму, 
куда греческие власти снова переве-
ли на днях с острова Крит легендар-
ного героя. Сопровождающий Глезо-
са офицер несет портфель, полный 
лживых «обвинений». Офицер трусли-
во прячет глаза за темными очками.

Позорное судилище над великим 
сыном Греции начинается сегодня. 
Пока еще неизвестно имя «обвини-
теля». Но кто знает, не доверят ли 

эту гнусную роль тому само-
му прокурору, который вел 
процесс Глезоса в 1948 году? 
«Господа судьи! - взывал тогда 
прокурор. - Этот преступник ра-
зорвал в лохмотья знамя, раз-
вевавшееся над Акрополем… 
Голова этого человека должна 
упасть!»

Что могло быть позорнее и 
кощунственнее этих слов, ска-
занных в адрес человека, который 
растоптал отвратительную свастику! 
Прокурора-гитлеровца не арестовали 
в зале суда. Глезоса же приговорили 
тогда к смертной казни».

Автор передовицы вспоминает про-
цесс над Глезосом 1948 - 1949 го-
дов. А фашистский флаг с Акрополя 
он сорвал в мае 1941 года, после 
оккупации Греции.

Смертный приговор в 1949 году 

под давлением общественности за-
менили на пожизненное лишение 
свободы.

По новому обвинению в июле 
1959 года Глезос был приговорен к 
5 годам лишения свободы и 4 годам 
ссылки. Однако вновь поднимается 
мировое движение в защиту антифа-
шиста, и в 1962 году Глезоса осво-
бодят из тюрьмы.

Манолис Глезос прожил 97 лет, 
скончался он в марте 2020-го.
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1950
«Всесоюзному пионер-

скому лагерю - 25 лет».
В честь славной даты - 

репортаж и стихи Мар-
шака «Артек». Причем 
сегодня это стихотворе-
ние вы сможете найти 
только в более поздней 
редакции, где отсутству-
ют строки и целые стро-
фы, опубликованные в 
«Комсомолке». Напри-
мер:

Отмечая
Четверть века
Пионерского Артека,
У крутой Медведь-горы
Мы зажжем свои 

      костры.
 
Дым взовьется 

             к небосводу,
Исчезая в синей мгле.
 
Слава нашему народу!
Слава миру на земле!
Слава Сталину в Кремле!

1967
В рубрике «Встретилось 

в пути» - зарисовка Васи-
лия Пескова с тургенев-
ским названием «Бежин 
луг».

«Уже сто лет мы зна-
ем эту ночь и этих маль-
чишек… Оказалось, без 
большого труда можно 
отыскать этот луг. Мы 
немного поколесили по 
перелескам на краю Туль-
ской области, и, наконец, 
встречный сказал: «А вот 
сразу за ржаным полем...»

Почти по Тургеневу «был 
прекрасный июльский 
день, один из тех дней, ко-
торые «случаются только 
тогда, когда погода уста-
новилась надолго». Мы 
оставили на бугре машину 
и почти скатились вниз с 
крутого, заросшего тра-
вой обрыва. Стадо телят 
паслось возле кустов. Мы 
разыскали пастуха, чтобы 
спросить, тот ли луг.

- Бежин луг, - сказал он, 
потягиваясь после дремо-
ты. - Деревня тоже назы-
вается Бежин Луг… А вы, 
наверное, юристы?

Мы не сразу поняли, а 
когда поняли, не удержа-
лись от смеха.

- А-а, сам дьявол нын-
че не разберет: юристы, 
туристы… - не обиделся 
старик. - Мне надысь юри-
сты стакан поднесли и за-
кусить дали...»

«И вдруг (везение фото-
графа!) к реке скатились 
мальчишки. Вприпрыжку, 

перегоняя друг друга, они 
катили большую автомо-
бильную шину. Я сделал 
вид, что снимаю в кустах 
что-то важное. Расчет 
оправдался  - мальчишки 
остановились. Десятью 
минутами позже мы уже 
знали: речка называет-
ся Снежедь; деревня 
Бежин Луг стоит в кило-
метре от луга; поздний 
мороз в этом году тронул 
на огородах картошку и 
помидоры; в домах «по 
телевизору» видят Мо-
скву; четверо из ребят 

умеют ездить 
на лошади, а 
у двоих отцы 
шоферы и до-
зволяют сыно-
вьям посидеть 
за рулем…»

«Я подумал: 
тургеневские 
м а л ь ч и ш к и 
стали ведь 
взрослыми, у 
них были дети 
и внуки. Этим 
нынешним ре-
бятишкам они 

приходятся прадедами… 
А луг все тот же».

Говорят: «газета живет 
один день». Ведь каждый 
новый день приносит 
очередные события, а 
вчерашние забываются. 
Но есть заметки, кото-
рые пережили и номер 
газеты, в котором были 
опубликованы, и своих 
авторов.

Такие таланты, как 
Василий Михайлович Пе-
сков, в сиюминутном рас-
крывали вечное.

1966
«Клуб любознательных» - рубрика с историей, которая со-

хранилась по сей день.
А в этом выпуске среди прочих - любопытная заметка «При-

ходите на цветопредставление». Корреспондент сообщает:
«Я в СКБ «Прометей» Казанского авиационного института. 

Здесь создается образец портативного светомузыкального 
инструмента».

Вот как выглядит это чудо техники:
«На лабораторном столе полупрозрачный кристалл… Он в 

форме октаэдра (автор «КЛ» не объясняет значение слова, по-
лагаясь на эрудированность читателей. Напомним, октаэдр - это 
многогранник с восемью гранями. - Авт.), весит пуда четыре, 
каждая грань равняется метру».

В век искусственного интеллекта изобретение казанских 
студентов выглядит доисторическим ископаемым. Но какова 
дерзость мысли молодых ученых!

« - Мечта-максимум  - все радиостанции передают «Проме-
тей», и Луна, освещаемая мощными лазерами, светит с неба 
по партитуре Скрябина».

1996
«Прямая линия» - фирменная рубрика «Комсомол-

ки». В редакции побывали все первые лица государ-
ства, начиная с президента.

В этом номере  - на звонки читателей отвечает 
генерал Владимир Федоров (в 1996-м начальник 
Главного управления ГАИ МВД России).

Вопросы затрагивают темы от тонировки стекол 
до гаишников-взяточников. Например:

« - Владимир Александрович, большое вам 
спасибо за «Прямую линию». Я постоянно 
езжу на большегрузных машинах. В Ростов-
ской области проезжаем через Дон, Аксай 
и еще один пост, там постоянно берут 500, 
100 тысяч взятки, даже если все документы 
оформлены правильно. Я хочу сказать, что, 
если бы эти деньги хотя бы шли в карман го-
сударству, - это одно, а когда идут в карман 
жуликам - совсем другое.

- Согласен. С этих постов мы уже снимали работ-
ников и отдавали под суд даже в этом году. Пост 
называется Тихоокеанский. Это при въезде в Ростов 
со стороны Краснодара? Ну спасибо за инфор-
мацию. У нас служба собственной безопасности 
работает. Мы еще раз посмотрим этот участок. Я 
думал, честно говоря, что удалось заменить всех. 
Ну что ж, будем дальше работать». Пе
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2012
6  - 7 июля 2012 года из-за обильных 

дождей в Краснодарском крае реки вы-
шли из берегов  - случилось страшное 
наводнение. По официальным данным, 
пострадало более 34 тысяч человек, по-
гиб 171 человек.

На момент подписания номера известно 
о 153 погибших.

В номере - хроника событий, репортаж 
из затопленного города Крымска (пере-
дают наши корреспонденты Владимир 
Демченко и Алексей Овчинников), истории 
трагической гибели и чудесного спасения, 
анализ ситуации. Традиционный «Вопрос 
дня» - «Нас чему-нибудь научил этот опыт?»
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Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.



Россия
www.kp.ru 13 09.07.2024 

«Невеста Лепса» уедет жить в Лондон
Ирина ВИКТОРОВА

Аврора Киба 
будет учиться 
на дизайнера 
одежды.

Сплетники все гадают, что 
связывает 62-летнего Гри-
гория Лепса и 18-летнюю 
москвичку Аврору Кибу  - 
романтические отноше-
ния (артист как-то назвал 
ее невестой) или деловой 
контракт (девушка немно-
го поет, и пиар ей не поме-
шает). Тем временем стало 
известно, что скоро Аврора 
отбудет в столицу Велико-
британии. Все как в песне 
Григория, который пел: «Я 
уеду жить в Лондон...»

Получив аттестат част-
ной школы, Киба поступи-
ла в Лондонский колледж 
моды (London College of 
Fashion). За год обучения 
нужно заплатить почти $20 
тыс. (1,76 млн руб.). В шко-
ле Аврора училась по меж-

дународной программе, так 
что поступила без проблем. 
Кстати, платье, в котором 
она появилась под 
ручку с Лепсом,  - 
ее собственного 
дизайна.

Пока каникулы, 
Аврора активно 
развивает свои 
соцсети, а на 
многочисленные 
вопросы о ста-
тусе отноше-
ний с извест-
ным артистом 
от в е ч а ет : 
«Время по-
кажет!»
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Навестить Аврору в Лондоне 
артист не сможет - санкции!

Константин ГЛЫБА

Ведущая программы 
«Время» рассказала, 
что может остановить 
зло силой мысли.

Телеведущих - красивых, 
умных и обаятельных - десят-
ки, но Екатерина Андреева та-
кая одна. Ведущая программы 
«Время», победившая время 
(уже с маленькой буквы) и 
возраст, продолжает пребы-
вать в отличной форме. До-
вольно редко Андреева дает 
интервью, но для ютуб-шоу 
Светланы Бондарчук сделала 
исключение. Приводим ин-
тересные фрагменты.

ПРО ГРАФИК
«Жизнь делится на две 

части: полгода я на работе, 
полгода я свободна. И мо-

гу делать то, что хочу. Мне это 
очень нравится. Если бы мож-
но было составить график «год 
работы - год отдыха», я бы со-
гласилась».

ПРО АЗАРТ
«Я не играю в казино. Но если 

играю, то выигрываю. Поэтому 
в нескольких странах мира я за-
несена в черные списки казино. 
Я не шулер, я просто угадываю! 
А еще никогда не играю на свои. 
Это низшие вибрации. Игрома-
ния приводит к разложению ядра 
личности».

ПРО РЕЖИМ
«У меня девять тренировок в 

неделю. Иногда по две в день. С 

детства я спортивная. И на фит-
нес хожу, и на пилатес, и на йогу. 
Через коллегу познакомилась с 
отличным учителем по тай-чи 
(китайская гимнастика, кото-
рую некоторые считают боевым 
искусством. - Авт.). Все закон-
чилось глубокой практикой, се-
рьезными осознанием и путем 
Дао. Боевая гимнастика, меди-
цина и практика духа. Мой учи-
тель может ударом пальца убить 
человека. Я знаю эти приемы».

ПРО СИЛУ МЫСЛИ
«Однажды прямо в «Останки-

но» пришел маньяк. Хотел меня 
выследить. Было очень поздно. 
Это было в дикторском отделе. Я 
поняла, что никого нет рядом, и 
включила энергетическую силу 
мысли, которая может отбить 
человека на несколько метров. 
Он отвалился, ударился головой, 
пошла кровь, а я быстро села в 
машину и уехала. Дальше не раз-
биралась с ним, потому что он 
ненормальный.

Еще в Черногории шла по 
пляжу и увидела огромную стаю 
бродячих собак, напавшую на 
домашнего боксера (пса) - он 
увязался за девочкой, и его ата-
ковали. Я понимала, что его за-
грызут. Поэтому зашла внутрь 
стаи и сильно закричала. На 
несколько секунд все собаки 
замерли, и тут я говорю этому 
боксеру: «Ты чего тут лежишь, 
дурак?! Беги!», пнула его ногой, и 
он убежал. И это поле я держала 
еще несколько секунд. Не могу 
применять эти возможности все 
время, это очень затратно энер-
гетически, могу заболеть».

Екатерина Андреева отбилась 
от маньяка в «Останкино»
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Екатерина 
Сергеевна бывает 
тяжела на мысль.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Светская хроника
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ВЫКУПИЛИ ДОЛЮ 
ПЛАТОНА В КВАРТИРЕ

- Владимир Борисович, на 
премии МУЗ-ТВ в июне вам 
вручили тарелку в память 
о дочери. Где будете хранить 
награду?

- Награду поставили в ее 
квартире на Красной Пре-
сне. Это как раз ее четвертая 
тарелка МУЗ-ТВ, теперь все 
награды стоят рядом. Там же 
хранятся другие многочис-
ленные ее статуэтки.

- Организаторы воссоздали 
образ Жанны с помощью ней-
росетей. Знаю, что, когда вы 
это увидели, у вас прихватило 
сердце…

- Я не знал, что ее будут 
воссоздавать. Когда меня 
приглашали, то сказали, что 
на премии будет блок, по-
священный Жанне. А когда 
я это увидел, то сначала опе-
шил. И принял все это эмо-
ционально. Там ведь зрите-
ли зажгли огонечки, многие 
заплакали… В итоге у меня 
прихватило сердце. Одна де-
вочка мне сказала: «Вы побе-
лели». А я прямо почувство-
вал, что мне дышать нечем. 
Потом уже Наташа подошла: 
«Папа, что с тобой?» Я гово-
рю: «Дочь, мне плохо».

- Вы сказали, что награду 
привезли в квартиру Жанны. 
Вы так ничего и не меняли 
там?

- Да, только периодиче-

ски уборку делаем. Наташа 
с женой ездят туда 1 - 2 раза 
в месяц, убираются, полива-
ют цветы, оплачивают ком-
мунальные счета. А я крайне 
редко там бываю, потому что 
все в той квартире мне напо-
минает о ней, и становится 
очень тяжело.

- Вы не продаете кварти-
ру, потому что это наслед-
ство Платона (сын Жанны. -  
Ред.)?

- Мы выкупили долю 
Платона, чтобы квартира 
не ушла… Иначе бы Платон 
вообще без всего остался. 
Потому что мы не знаем, 
сколько еще детей Шепелев 
родит…

- А Дмитрий так легко со-
гласился? Вы ему просто за-
платили - и все?

- Мы договорились с ним 
через адвоката. Дело в том, 
что несколько лет назад мы 
же выплатили Русфонду все 

деньги, которых там недо-
считались…

- Да, помню, что там была 
громкая и довольно запутан-
ная история. Мол, денег пере-
вели больше, чем потратили 
на лечение, а потом вас, то 
есть родных Жанны, попро-
сили вернуть остаток…

- Все так, остаток соста-
вил 21 млн рублей. Плюс 
1,5 млн мы заплатили су-
дебным приставам. Но дело 
в том, что мы до сих пор не 
знаем, куда делись те день-
ги. Все это было похоже на 
мошенническую схему. Мы 
судились… Приставы хотели 
выставить на продажу квар-
тиру Жанны. В итоге я про-
дал все, что можно. Но те 
апартаменты мы сохрани-
ли. А Шепелев не заплатил 
ни копейки, хотя он как раз 
имел доступ к пропавшим 
средствам. В итоге мой ад-
вокат предложил ему в счет 

долга передать нам долю 
Платона в квартире дочери. 
Он прекрасно понимал, что 
если бы покрывал долг перед 
Русфондом, то заплатил бы 
больше. А самого Шепелева 
я не видел уже сто лет.

ЮБИЛЕЙ ДОЧЕРИ 
ОТМЕТЯТ 
В ЗАГОРОДНОМ 
ДОМЕ

- Жанна вам часто 
снится?

- Раньше очень ча-
сто, а сейчас времена-
ми. Иногда что-то такое 
снится, и  раз - Жанна, 
мы с ней разговариваем… 
Потом утром просыпаюсь, 
начинаю вспоминать, но сны 
быстро забываются. Тут не-
давно опять что-то снилось: 
она с подружками, на каком-
то озере мы были. Часто ви-
делось, что мы с ней на море. 
Ведь я с детства возил ее за 
границу.

- Как будете отмечать день 
рождения Жанны? И ваш? 

- Жанне 8 июля исполни-
лось бы 50. А мне 13 июля 
будет 72 года. В последнее 
время я отмечаю дома, во 
дворе. Хорошие музыканты 
приезжают, Валера Суми-
шевский например. Соседи 
специально выходят, чтобы 
нас послушать. Я же сам про-
фессиональный музыкант, 
и друзья у меня такие же.

День рождения Жанны 
тоже будем отмечать у нас 
в доме. Обычно приезжают 
ее друзья, Оля Орлова всегда 
бывает плюс некоторые по-
клонники. А еще 8 июля в Зе-
леном театре (в Бабушкин-
ском парке. - Ред.) пройдет 
уже традиционный концерт 
«Жанна Фриске - Я рядом!». 
Вход свободный.

Ольга РОДИНА.

Наталья 
Фриске 
не планирует 
возвращаться 
на сцену

На вручении премии МУЗ-ТВ 
38-летняя Наталья Фриске ис-
полнила песню «А на море бе-
лый песок» вместе с другими 
экс-«блестящими». Наталья так 
гармонично смотрелась на сце-
не, что многие подумали - неу-
жели вернется в шоу-бизнес?

«Я не хочу возвращаться на 
сцену, это абсолютно не мое. 
Мне ближе быть с ребенком. 
А вышла я только из-за Жанны. 
Но я не знала, что ей будут при-
суждать премию, а номер с ее 
изображением увидела только 
на репетиции. В итоге разрыда-
лась. Я очень горда, что Жанне 
присудили эту премию. Сестру 
вспоминаю каждый день», - рас-
сказала «КП» Наталья Фриске.

Напомним, что Жанна Фри-
ске пела в группе «Блестящие» 
с 1996 по 2003 год. А Наташа 
пришла в коллектив в 2007-м 
и пробыла там около года. Тогда 
же младшая Фриске сказала, 
что не создана для мира шоу-
бизнеса и гастролей.

Сейчас Наталья владеет не-
большой студией перманентно-
го макияжа и воспитывает дочку 
Луну. Говорить о папе малышки 
не любит.

- Луна очень характерная де-
вочка. Я не знаю, в кого она 
такая. А внешне она похожа на 
бабушку. Артистизмом, навер-
но, в тетю. Если захочет стать 
певицей, то, конечно, никто за-
прещать не будет. Это будет ее 
путь, - поделилась Наталья.

Наталья с годами 
становится очень похожа 

на сестру. В 2022 году 
она родила дочь Луну 

от гражданского 
мужа, с которым 

позже рассталась.
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Еще все вместе: Жанна Фриске (справа) 
с мамой Ольгой, папой Владимиром и сестрой Натальей. 

8 июля Жанне Фриске 

могло бы исполниться 

50 лет. Мы решили 

узнать, как живут 

сейчас ее родители 
и сестра.

Екатерина БОЛГОВA

Сын Жанны Фриске Платон 
растет в семье отца.

Бывший фактический супруг Жанны Фри-
ске, телеведущий Дмитрий Шепелев, 
взял на себя все заботы об их ребенке 
Платоне. Шепелев очень активно занима-
ется воспитанием сына и ведет несколько 
проектов, посвященных отцовству. Также 
Дмитрий ведет подкаст об искусственном 
интеллекте и семейное шоу на «России 1» 
под названием «В кругу друзей».

В 2017 году Шепелев познакомился 
с дизайнером интерьеров Екатериной Ту-

луповой, у которой есть дочь Лада - ровес-
ница Платона. Вернее, Дмитрия и Екатери-
ну познакомили их дети, которые ходили 
в один детский сад. В марте 2021 года 
у влюбленных родился общий ребенок - 
сын Тихон. Сейчас Шепелев признается, 
что на разногласия с гражданской женой 
у них не остается времени, так как его 
полностью отнимают трое детей.

Конфликт с семьей Фриске Дмитрий 
не комментирует, но ранее он рассказы-
вал, что у Жанны были непростые отноше-
ния с отцом. А ссора после смерти певицы 
случилась из-за того, что ее родители хо-
тели, чтобы Платон жил с ними и виделся 
с папой лишь по выходным.

 ■ ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Шепелев ведет семейные шоу 
и воспитывает троих детей

Владимир ФРИСКЕ:

Я продал все, что можно,
но мы сохранили квартиру Жанны

ЭКСКЛЮЗИВ
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Дмитрий Шепелев с Тихоном, Платоном 
и Ладой в студии программы «В кругу друзей».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Денис АКИНИН

Как выглядела бы 
наша команда, 
если бы поехала 
на чемпионат 
Европы - 2024 
в Германию?

Сборная России за-
вершила очередной 
сезон без официаль-
ных международных 
матчей. Когда росси-
ян вернут на большую 
арену - неизвестно. 
Зато уже сейчас виден 
рост национальной ко-
манды. Отсюда и пере-
подписание контракта с 
Валерием Карпиным на 
четыре года, и трансфер 
вратаря Матвея Сафоно-
ва в ПСЖ. Такое мнение 
в интервью «КП» выра-
зил экс-футболист «Ло-
комотива», «Спартака» 
и сборной России Дми-
трий Сычев. 

О КОНКУРЕНЦИИ
- Дмитрий, понятно, 

что мы не играем сейчас 
официальные матчи. Но 
можно ли как-то объек-
тивно оценить уровень 
сборной России?

- Тяжело. Но опреде-
ленной оценкой может 
быть отъезд наших игро-
ков за рубеж. Это оцен-
ка и общего уровня рос-
сийского чемпионата. 
А объективно уровень 
нашей сборной оценить 
нельзя. Нет прямого 
соперничества с веду-
щими национальными 
командами. Но конку-
ренция в чемпионате 
большая - это факт. Это 
идет на благо развитию 
игроков и команд.

- Тогда субъективно. 
Если бы сборная России 
попала на Евро-2024, 
какой результат мы бы 
увидели?

- Не люблю сослага-
тельного наклонения, 
но мы бы точно не зате-
рялись. Все научились 
играть, и Австрия, и 
Турция, и Словакия, и 
Словения могли про-
ходить более сильные 
на бумаге сборные, ни-
чем им не уступали. У 
нас качественные мо-
лодые игроки. Они при 
должном подходе могут 
быть грозной силой в 
Европе.

ПРО ОТЪЕЗД 
САФОНОВА

- Отъезд Матвея Са-
фонова в Европу состо-
ялся. До этого был Ар-
сен Захарян. Еще раньше 
уехали Алексей Миран-
чук и Александр Головин. 
Хорошая тенденция?

- Классно, что отпу-
скают игроков продви-
гаться на более высокий 

уровень, это будет 
способствовать 
развитию наших 
академий. У ака-

демии «Краснода-
ра» виден потрясающий 
результат. Воспитали 
своего игрока, а вер-
шина айсберга - переход 
Сафонова в топовый ев-
ропейский клуб.

- Сафонов может вы-
играть конкуренцию у 
вратаря сборной Италии 
Доннаруммы?

- Все в его руках. Ев-
ропейские чемпиона-
ты - непростая исто-
рия. Но у нас крепкая 
молодежь, и психоло-
гически, и ментально, 
и физически. У Сафо-
нова есть все, чтобы 
стать первым номером 
в ПСЖ.

ОКНО В ЕВРОПУ
- Кто следующий по-

сле Сафонова уедет по-
корять Европу?

- У нас много ярких 
игроков. Но мне кажет-
ся, следующие - Спер-
цян, Тюкавин и Глушен-
ков. Все хотят играть в 
Лиге чемпионов, это 
мечта любого амбици-
озного футболиста. Ес-
ли поступит достойное 
предложение, надо не-
замедлительно уходить.

- Их топ-клубы могут 
взять или это скорее ва-
риант с середняками?

- Надо смотреть. В 
любом случае не всегда 
бывает легко заиграть в 
топ-команде. Там очень 
большая конкуренция, 
большое давление и 
ответственность. Чаще 
всего в такие клубы бе-
рут не на перспективу, 
а для помощи здесь и 
сейчас. Иногда можно и 
нужно сделать промежу-
точный шаг, но со стра-
тегией и знаниями того, 
куда ты стремишься.

- Некоторые экспер-
ты против того, чтобы 
россияне переходили 
в средние европейские 
команды. Мол, лучше 
тогда играть в «Зените», 
«Спартаке» или «Дина-
мо». Вы против такой 
логики?

- Смысл в том, что-
бы уходить туда, где ты 
будешь востребован и 
нужен. И это будет не-
кой ступенью для роста. 
Каждый случай индиви-
дуальный. Нельзя выра-
ботать универсальный 
механизм для всех.

ТРЕНЕР 
НА СВОЕМ МЕСТЕ

- Валерий Карпин 
продлил контракт со 
сборной на четыре года. 
Как восприняли эту но-
вость?

- Отлично. Он пока-
зал, что может успешно 
и плодотворно работать 

со сборной. Националь-
ная команда развива-
ется, мы видим новые 
лица, видим картину, 
которая происходит на 
поле. Все правильно.

- Карпин - главная 
звезда сборной России?

- Главный тренер - 
всегда главная звезда. 
Но все-таки футболи-
сты на поле делают ре-
зультат. Даже если это 
тренерская команда, это 
должно выражаться в 
рисунке игры. А то, что 
Валерий Георгиевич яр-
кая личность, - это объ-
ективно.

 ■ НУ И НУ!

Сергей КИРИЛЛОВ

Международный союз велосипе-
дистов (UCI) оштрафовал на 200 
швейцарских франков (205 евро) 
французского гонщика Жюльена 
Бернара, после того как он оста-
новился, чтобы поцеловать жену 
во время гонки «Тур де Франс».

Седьмой этап легендарной ве-
ломногодневки проходил в род-
ном регионе Бернара, Бургундии, 
в 30 км от дома. Бернар во время 
гонки на время, где велосипеди-
сты стартуют поодиночке, затор-
мозил на обочине, чтобы обнять 
жену и маленького сына.

Но эта идиллическая картина 
была осуждена Международной 
федерацией велоспорта, где зая-

вили, что поведение Бернара было 
неподобающим.

- Я извиняюсь перед UCI за на-
несение ущерба имиджу спорта, 
но я готов платить по 200 швей-
царских франков каждый день 
и переживать этот момент сно-
ва,  - сказал Бернар и добавил, 
что встреча с близкими стала 
уникальным моментом в его ка-
рьере. - В гонке на время у тебя 
есть возможность повеселиться. 
Именно эти моменты заставляют 
меня двигаться вперед.

Но что же нарушил примерный 
семьянин?

Президент Федерации вело-
спорта России Вячеслав Еки-
мов рассказал «КП», что Бернар 
наверняка знал, что попадет в 

телекамеры. А делать из профес-
сиональной гонки шоу никому не 
позволяется.

- На дистанции можно остано-
виться, чтобы устранить поломку, 
сменить велосипед или по нуж-
де. А все остальное противоречит 
духу соревнований. Надо читать 
правила и слушать своего спор-
тивного директора,  - напомнил 
трехкратный олимпийский чем-
пион, который участвовал в «Тур 
де Франс» 15 раз, что является 
вторым достижением в истории 
велоспорта.

Кстати, на другом этапе нынеш-
ней гонки штраф влепили подот-
ставшему итальянцу Давиду Бал-
лерини за то, что он остановился 
посмотреть на мониторе, как бри-
танец Марк Кавендиш спринтует 
к рекордной, 35-й победе на этапе 
«Тур де Франс».

Только что француз Тео Эрнандес (слева) в четвертьфинале 
Евро-2024 забил решающий пенальти в ворота португальцев. 

Победный прыжок он выполняет вместе с вратарем 
Майком Меньяном. А сам матч был невыразительный - 0:0…
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Дмитрий СЫЧЕВ: 

На Евро мы бы точно 
не затерялись

Поцелуй жены за 205 евро

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Бывший игрок сборной России Виктор Онопко тоже 

считает, что подопечные Валерия Карпина смотрелись 
бы достойно на Евро-2024 в Германии.

«Из того, что вижу, только Испанию могу выделить, 
еще Грузия и Швейцария понравились. Но есть Испания 
и все остальные. Вышла бы Россия из группы? Да», - ци-
тирует Онопко «РБ-Спорт».

По правилам велогонщик 
не может отвлекаться 

на дистанции.
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новости 
спорта - 
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Дмитрий Сычев.

СТОП-
КАДР



16 Россия
www.kp.ru
 09.07.2024 

Прогноз погоды на завтра, 10 июля

Ставрополь +22 ... +24 +30 ... +32
Пятигорск   +21 ... +23 +30 ... +32
Владикавказ +21 ... +23 +26 ... +28
Нальчик +21 ... +23 +28 ... +30

В Ставрополе:

Давление - 720 мм рт. ст.

Ветер восточный
          7 - 12 м/с

Восход солнца - 04.35

Заход солнца - 19.59

Луна - растет

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день
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На диване с «Комсомолкой»

- Построю я удобный хоро-
ший дом для людей.

- Это не креативно.
- Построю я кривой стра-

холюдный дом.
- О! Это дорого и совре-

менно!
�  �  �

- Слышал, метеороло-
ги передали, что мы на-
ко нец-то передохнем на 
этой неделе от жары. 

- Тут главное - правиль-
но поставить ударение 
в слове «передох нем»...

�  �  �
Легче всего сносить оби-

ды, когда ты управляешь 
бульдозером. 

�  �  �
Только с годами пони-

маешь, что алкоголь, тан-
цы и секс - это ни фига 
не отдых!

Почем в этом сезоне 
отпуск на зарубежных 

пляжах < стр. 10.
�  �  �

Выкуп невесты на свадьбе  - 
давняя, но недоработанная 
традиция. После получения 
денег свиде тели должны 
выдавать чек,  тогда неве-
сту можно будет вернуть в 
течение 14 дней.

�  �  �
Если у тебя есть собака 

и ты с ней не разговари-
ваешь - это очень подо-
зрительный симптом. За-
чем вообще ее заводил 
в таком случае?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Его ищут, но не выход. 8. 
Куда устроилась работать 
героиня комедии «Круэлла»? 
9. «Полюблю я султана за 
брошку, за таинственный 
камень ...». 10. Что снима-
ют, чтобы показывать? 11. 
«Природная кладовая крем-
ния» среди полевых расте-
ний. 12. Где живет Элиот 
из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь»? 13. В 
чем сила Ада? 17. Россий-
ский фехтовальщик, обла-
дающий четырьмя золотыми 
олимпийскими медалями и 
вполне «профессиональ-
ной» фамилией. 18. Над 
чем работает селекционер? 
19. Недуг экономики. 20. 
Польза от барана. 21. Рас-
порядитель на Олимпийских 
играх в античные времена. 

22. Славянский синоним 
беды. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ну 
абсолютно другой человек. 
2. С какой дисциплиной 
связаны награды Влади-
мира Чагина? 3. Что собой 
представлял патефон? 4. 
Какая Мими «прошла путь 
от фабричной девчонки до 
примы» французской эстра-
ды? 6. «Обитель волков». 7. 
Пафосный результат труда. 
11. Кто из гоголевских ге-
роев был «с Пушкиным на 
дружеской ноге»? 14. Ли-
тературная увертюра. 15. 
Принципиальная ... 16. Где 
блуждают потерявшиеся ду-
ши из диснеевского мульт-
фильма «Душа»? 17. Кто 
из гениальных живописцев 
подписывал свои картины 
крылатым драконом? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Клад. 8. Универмаг. 9. Агат. 10. Кинофильм. 11. 
Хвощ. 12. Зоопарк. 13. Зло. 17. Кровопусков. 18. 
Сорт. 19. Стагнация. 20. Руно. 21. Элланодик. 22. 
Лихо. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Антипод. 2. Автоспорт. 3. 
Проигрыватель. 4. Матье. 6. Логово. 7. Детище. 
11. Хлестаков. 14. Эпиграф. 15. Позиция. 16. 
Астрал. 17. Кранах.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!
Олеся ПРОХОРОВА, 
34 года, Самара:
- Вместе с мужем 

обучаем виндсерфингу, 
организуем 

сап-прогулки и ездим 
в виндсерфинг-туры 
по России и за рубеж.

Мама двух деток, 
а также фитнес-тренер 

и модель.

Лилия ТАЛАЛАЕВА, дизайнер:
- Ах, какая улыбка и прекрасная 
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